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«МЫ ПЕРЕСТАЛИ БЫТЬ ТУСОВКОЙ!»
Репортаж со съезда движения 
«Демократическая Россия»
Съезд движения «Демократическая Россия» состоялся в Моск

ве в киноконцертном зале «Россия» 20—21 октября.
Собственно говоря, вклю

чение в работу съезда нача
лось для меня в поезде « Рос
сия», на котором я ехал в 
столицу в одном купе с деле
гатом — кадетом из Пер
ми. «Мир тесен!». Приехал— 
опять «включение»: Михаил 
Сергеевич Бориса Николае
вича на сессии Верховного 
Совета СССР «в хвост и в 
гриву», как говорится. На 
следующий день пошел на 
съезд — опять «включение»: 
на стеклах витрин и телефон
ных будок уже выведены 
зубной пастой результаты 
спонтанного «референдума»: 
«Долой Горбачева!». А уж 
когда до Пушкинской площа
ди добрался, и вовсе от 
электричества людского 
«зашкалило»: у входа в «Рос
сию» друг напротив друга 
шеренги манифестантов с 
плакатами. Слева написано 
уже знакомое: «Долой Гор
бачева!». Справа: «Не про
дадимся Бушу! Полки ло
мятся от вашей «демокра
тии»!». Но, что характерно, с 
обеих сторон: «Правительст
во Рыжкова и Абалкина — 
в отставку!». Есть все-таки 
база для компромисса...

Ту же «базу» искали и де
легаты внутри «России». Ед
ва переступил порог — как 
в Дом кино попал: «Ба! Зна
комые все лица!». Да что 
там — поэт Евгений Евту
шенко, отец Глеб Якунин, 
следователь Тельман Гдлян, 
министр российской прессы 
Михаил Полторанин. Спра
шиваю у последнего: «А где 
сам?» — «Ельцин? Его. к 
сожалению, нет сейчас в 
Москве». Но дух Ельцина, 
что называется, витал, мате
риализуясь в «ходовой то
вар» в руках спекулянтов от 
демократии: «Исповедь» шла 
по шесть рублей, значки с 
ликом исповедуемого — по 
два с полтиной. Но особый 
спрос был на значки, изоб
ражающие трехцветный рос
сийский флаг (красно-сине

Сообщаем 
подробности

ЧТОБЫ
ГОЛОС
УСЛЫШАЛИ

На совместном заседании 
инициативной группы, СТК 
и профкома объединения 
принято решение о созыве 
2 ноября внеочередной кон
ференции трудового коллек
тива Уралмашзавода.

Инициативная группа, к 
которой присоединилось уже 
26 цехов, готовит проект па
кета требований, выдвину
тых трудовыми коллектива
ми предприятия. Они будут 
рассмотрены делегатами кон
ференции. Затем пройдут 
выборы стачечного комитета.

Девиз конференции — объ
единение рабочего класса и 
всех здоровых сил перед ли
цом чрезвычайной политиче
ской и экономической ситуа
ции. Голос уралмашевцев 
в защиту реформ российско
го парламента должен быть 
слышен «наверху». У себя 
же «дома» — надо не допус
тить стихийного выплеска 
эмоций, защитить свои соци
альные интересы.

Предлагается создать фонд 
социальной помощи, группы 
продовольствия, обществен
ного порядка, социальной за
шиты рабочих и ИТР, пресс- 
группу.

Уралмашевскне инициато
ры надеются, что к их неза
висимому движению присо
единятся рабочие комитеты 
других предприятий. Единое 
рабочее движение обеспечит 
соблюдение прав трудящих
ся в новых экономических 
условиях.

А. СУДОВЫХ, 
независимый журналист.

В выпуске «Мир сегодня»:
ф «Ситуация в Лодзи траги

ческая».
ф Англия: новые горизонты 

криминалистики.
ф Вьетнам: что курим?

4
ф Интервью с главным тре

нером «Автомобилиста» Вик
тором Кузнецовым.

ф «Вожатый-91» — журнал 
для всех, кто предан миру дет
ства.

2
ф Подполковник внутренних 

войск Александр Левченко рас- 
сказо'Вав1 о событиях декабря 
1986 года з Алма- А«е в ин- 
теовсю «Мак «Чингисхан» побе
дил демокра1ию». 

белый) — 2 р. и на значки 
с надписью «Демократиче
ская Россия» — 3 р. (Что 
делать — где дефицит, там 
и...).

Аналогичной атрибутикой 
пестрели зал и сцена: полот
нища сакраментальных им- 
щерских триколоров, большой 
портрет Сахарова с живыми 
цветами у подножия, вождь 
МДГ Юрий Афанасьев в 
президиуме. В зале — раз
ношерстная публика, в основ
ном — в свитерах и джем
перах с воротничком сороч
ки наружу а ля Гавриил По
пов. «Эх! — подумалось.— 
Отошли, видать, галстуки и 
шляпы!»

Но отошли не только 
эти аксессуары политической 
моды. Воцарился иной дух. 
Ведущий — один из коорди
наторов Межрегиональ
ной депутатской группы 
Аркадий Мурашов сразу за
явил: «Демократическая Рос
сия» — это, во-первых, дви
жение, альтернативное курсу 
КПСС, а во-вторых, отверга
ющее насильственные спосо
бы борьбы с ортодоксальным 
коммунизмом». На эту тему 
хорошо высказался затем 
лидер российских социал-де
мократов Олег Румянцев: в 
начале 80-х люди, сидящие 
в зале, назывались «дисси
дентами», с 1986 года — 
«неформалами», а с 1989-го 
— народными депутатами. 
«Мы перестали быть тусов
кой!».

И съезд это подтвердил.
В заключение процитирую только финал политической Декла

рации учредительного съезда «Демократическая Россия»:
«Союзное правительство в отставку!» (вспомним лозунги мани

фестантов — с ними солидаризовались и делегаты).
«России — реальный политический и экономический сувере

нитет!» (речь о реализации на местах программы «500 дней» в 
пику союзному парламенту и Президенту).

«Тоталитаризму — нет!» (читай: диктатуре КПСС, последним 
оплотом которой является, по мнению демократов, Совмин 
СССР).

«Гражданскому обществу — да!» (съезд подчеркнул: не через 
гражданскую войну).

Москва — Свердловск. С. МАТЮХИН.

банк информации

Независимость 
зарабатываем 
сами

Недавно в Кишиневе завер
шилась конференция Ассоциа
ции студентов-журналистов, в 
которой принимали участие и 
представители журфака Ураль
ского университета. Студенты 
со всех концов страны утвер
дили Устав АСЖ, в котором 
записано, что ассоциация яв
ляется «творческой общест
венной организацией, объеди
няющей на добровольной ос
нове студентов-журналистов и 
молодых журналистов, неза
висимо от их членства в поли
тических и иных организаци
ях». Целью ассоциации явля
ется решение профессиональ
ных, социальных и юридичес
ких проблем молодых журна
листов, содействие росту их 
деловой и творческой квали
фикации. Участники обменя
лись информацией о пробле
мах и передовом опыте на 
журфаках страны и среди мо
лодых журналистов. Штаб- 
квартира организации нахо
дится в Москве. Однако, как

СЕМЬДЕСЯТ или ДВАДЦАТЬ?
Неюбилейные размышления на юбилее УПИ

Говорят, сейчас не время 
для праздников. Вроде бы 
гордиться нам сейчас нечем, 
и фанфарам — молчать. Цо 
обстоятельства сложились 
так, что именно сегодня, ког
да жизнь тяжелее день ото 
дня. Уральскому политеху 
приходится отмечать и, по 

Несмотря на отдельные мо
менты дезорганизации в сти
ле колхозного собрания — 
состоялся весьма эффект
ный смотр интеллектуаль
ных сил, «парад планет», 
удачно предваривший воен
ный парад на «старой пло
щади» (по выражению моск
вичей) по случаю празднова
ния «73-летия большевист
ской чумы, войны против Че
ловека» (по словам Олега 
Румянцева).

Кто еще участвовал в «па
раде», кроме социал-демок
ратов? Были христианские 
демократы, слегка ошело
мившие публику обращением 
■Глеба Онищенко: «Дамы и 
господа! Братья и сестры! 
Цель нашего объединения в 
рамках движения «Демокра
тическая Россия» — борьба 
с человеконенавистнической 
и богоненавистнической 
КПСС, с которой в одиночку 
нам не справиться!» Была 
«Демократическая платфор
ма», отколовшаяся от «кон
тинента» КПСС. Представ
лявший «ДП» Владимир Лы
сенко подчеркнул, что «Де
мократическая Россия» — 
не сверхпартия, а блок сил 
со своим координационно
информационным центром. 
Была «Демократическая пар
тия России», лидер кото
рой, Николай Травкин, 
призвал перейти от митингов 
к организованности, посколь
ку «мы вошли в плотные 
слои атмосферы».

К сожалению, нет возмож
ности в коротком репортаже 
объять необъятное. Поэтому 
наиболее интересные доку
менты, принятые съездом, 
интервью с его участниками 
по актуальным политическим 
проблемам —- в следующих 
номерах.

неоднократно подчеркивалось 
на встрече, необходимо преж
де всего на местах развивать 
творческую и деловую актив
ность, обретать финансовую 
самостоятельность, учиться 
считать деньги —словом, учить
ся тому, что необходимо жур
налистам при непосредствен
ном вступлении в рынок. Кро
ме того, эта встреча имела 
важное значение в смысле 
формирования профессиональ
ной солидарности. Для моло
дых журналистов сегодня — 
это отнюдь не пустой звук. 
Участники встречи совершили 
увлекательные экскурсии на 
гостеприимной молдавской 
земле. Активное содействие ее 
проведению оказал факультет 
журналистики университета 
Молдовы.

А. СКРИПОВ.

Радостное 
открытие

Речь пойдет не об открытии 
в области космических иссле
дований и передовых техно
логий. Хочется обратить вни
мание читателя на событие 
более будничное, земное, но

возможности, праздновать 
свое семидесятилетие.

И тут можно подвести 
итоги, оглянуться в прош
лое. Там — все: успехи и 
неудачи, достижения и проб
лемы. сцепляющиеся в еди
ное громыхающее целое. С 
одной стороны — 125.000

Все-таки у студентов исторического 
факультета Уральского государственного 
университета увлекательная практика. 
Всегда есть вероятность, что будет 
уникальная находка, что удастся открыть 
клад....

Вот, к примеру, в лаборатории 
археографических исследований 
университета и Института истории и 
археологии Уральского отделения АН СССР 
после очередного летнего сезона всегда

покажут новые любопытные документы. 
Сейчас за столом младшие научные 
сотрудники Ирина Малькова и Наталья 
Михайловна Синикова. Обе в прошлом — 
выпускницы истфака. Обе неоднократно 
бывали в археологических экспедициях. 
Минувшим летом, скажем, работали в 
Башкирии, в Невьянске. А эти 
старопечатные книги найдены в Кировской 
области.

Фото В. ЯКУБОВА.

отнюдь не меньшей важности 
для жителей деревни Новая 
Пригородного района Сверд
ловской области. Это откры
тие здесь детского сада «Ря
бинушка». Событие радостное 
для родителей ребятишек, ко
торых приходилось возить в 
деревню Луговая на тракторе 
с прицепом. Новый детсад 
расположен в одном помеще
нии со школой, оснащен всем 
необходимым. Вот такое «от
крытие» состоялось в деревне 
Новая. И имеет большое бу
дущее.

Только
на английском

Жители Свердловска уже 
наслышаны о международном 
молодежном фестивале «Ша
лаш мира-90» благодаря не
скольким публикациям в «На 
смену!» Однако эти публика
ции отнюдь не исчерпали те
мы фестиваля и молодежного 
движения вообще.

Желающие узпать все под
робности о жизни молодежи 
в «Шалаше-90», так сказать, 
из «первых рук», приглаша
ются в четверг, 25 октября, в 
18.00 часов в Музей истории

выпускников института игра
ли и играют важную роль в 
экономике страны и даже ве
дут политическую борьбу 
друг с другом, однако с 
другой — уровень подготов
ки молодых специалистов в 
институте на мировом уров
не оценивается весьма по
средственно: блеск импорт
ных компьютеров вычисли
тельного зала мехфака — и' 
допотопная техника, на ко
торой готовят инженеров - 
системотехников на радио
техническом факультете: 
блестящий натертый паркет 
главного учебного корпуса— 
и выбитые стекла студенче
ских общежитий... С одной 
стороны — строгий серый 
фасад, завершающий глав
ный проспект города, с дру
гой — неряшливый кирпич 
нештукатуренных задних 
стен того же здания.

Ио даже не об этом шел 

комсомольских организаций 
Урала.

Организаторы фестиваля 
расскажут вам, как живот 
современная европейская мо
лодежь, какие проблемы ее 
волнуют, с охотой ответят на 
ваши вопросы. Но всем же
лающим принять участие во 
встрече придется учесть сле
дующее: пресс-конференция
организуется членами сверд
ловского клуба любителей 
английского языка, возглав
ляемого А. Ноговициной, и 
вестись опа, соответственно, 
будет на английском. Кроме 
того, вам необходимо заранее 
приобрести входной билет в 
кассе музея.

Вы нс говорите по-англий
ски, но желаете посетить 
встречу? Не расстраивайтесь! 
Инициаторы встречи обеща
ют показать слайды о жизни 
фестиваля. Если вы не гово
рите по-английски, вам при
дется ограничиться визуаль
ной информацией и с ближай
шего понедельника начать 
изучение языка.

Д. БЕЛЕЦКАЯ.

С деловым 
визитом

Недавно Уральский государ
ственный университет посетил 
с деловым визитом Джордж 
Байлингтон, директор библио-

деловой и честный разговор 
на юбилейных встречах в 
институте. Как будем жить 
дальше? — вот какой воп
рос сейчас больше всего ин
тересует всех. По своей при
роде УПИ, как и всякое 
учебное заведение, устрем
лен в будущее, сегодня же 
все мы с удесятеренным 
вниманием всматриваемся в 
завтрашний день. Нельзя не 
удивляться тому, как точно 
совпал отрешенный отсчет 
календаря с реальными со
бытиями. Юбилей разделил 
не только два десятилетия 
истории института, но и две 
разные главы в его разви
тии.

Новая жизнь наступает на 
институт со всех сторон. Ры
ночные механизмы, что со
ставляют последнюю надежду 
нашей экономики, неминуе
мо ломают структуру высше
го образования. Рыночная 
перспектива воспринимается 
в стенах института без осо
бого энтузиазма, и это нс 
следствие консерватизма — 
совершенно очевидно. что 
новые условия в любом слу
чае на первых шагах лишь 
усугубят и без того тяже
лое положение института. 
Перспектива коммерциализа- 

теки конгресса США. Этот 
пост в Соединенных Штатах, 
где нет министерства культу
ры, гораздо важнее, чем у нас, 
например, место директора 
Центральной библиотеки име
ни Ленина. Мистер Байлингтон 
приехал для заключения до
говора между УрГУ и библио
текой конгресса об обмене 
печатными изданиями. В год 
обмен составит 80 наименова
ний.

Отныне труды, напечатан
ные в издательстве УрГУ, смо
гут прочитать американские 
конгрессмены.

Агентство «Уралинформ».

Готовь сани... 
зимой

«Готовь сани летом» — 
гласит пословица. И хоть на
стоящая зима еще не насту
пила, свердловский област
ной штаб строительных от
рядов думает уже о лете. 
А именно он предлагает 
всем, кто испытывает необ
ходимость в строителях, пи
онервожатых, продавцах и 
т. п., подавать заявки. Штаб 
готов рассмотреть предложе
ния о взаимовыгодной рабо
те в летний период.

Обращаться по адресу: 
620151, г. Свердловск, ул. 
Ленина, 34, телефоны: 
51-43-39, 51-94-08.

ции образования не обещает 
ничего хорошего ни для са
мого образования, ни для 
всей страны.

Государство же, как яв
ствовало из слов одного из 
гостей юбилея — председа
теля Госкомитета по народ
ному образованию Г. А. Яго
дина, мало что может сего
дня дать вузам, кроме са
мостоятельности. Невидан
ным подарком выглядят обе
щанные в следующем году по
вышения стипендии и зарпла
ты преподавателям, а даль
ше... разбирайтесь сами!

А разбираться будет в 
чем. «Идея гарантированно
го распределения мертва!.» — 
констатировал па встрече с 
руководителями уральских 
вузов тов. Ягодин. Без 
всяких комментариев ясно, 
что в этих словах заключе
на основная на сегодня и 
завтра институтская пробле
ма, перед которой меркнут 
все остальные трудности. 
Даже тот. игрушечный суще
ствующий ныне рынок мо
лодых специалистов омра
чил отношения института с 
предприятиями. Уже сего
дня хозяйственники, зача
стую лишенные дара видения

А ктуальное>интервью

и вот в полях
БЕЛЕЕТ СНЕГ

Пал первый снег на поля. И на те, что усилиями людей осво
бождены от урожайной ноши нынешнего года, и на те, что так 
и остались с неубранной пшеницей, картофелем и овощами. На
прасно в этом случае старались полеводы и механизаторы, за
зря, истощаясь, рожала земля. А как же обстоит дело в Режев- 
ском районе, где недавно побывал наш корреспондент? Чтобы 
выяснить это, он встретился с председателем РАПО А. В. БАРИ
НОВЫМ и задал ему несколько вопросов.

— Анатолий Васильевич, как 
велики ваши владения!

— На нашу долю на обла
стной карте приходится без 
малого 36300 гектаров паш
ни. Семнадцать тысяч из них 
заняты зерновыми, 960 гекта
ров — картофелем, 85 — ово
щами, остальные отведены 
под кормовые культуры.

— И какова урожайность!
— Результаты у земледель

цев неплохие. При плане со
брать с каждого гектара по 20 
центнеров зерновых взяли в 
среднем по 24. На 140 процен
тов выполнено задание по за
кладке силоса, на 120—по се
нажу. Короче, на каждую ус
ловную голову скота загото
вили по 23 центнера грубых и 
сочных кормов.

— Анатолий Васильевич, ие 
случайно родился такой анек
дот, что весной сеем, а 
осенью... пленум собираем. 
Вместо урожая. Но нынче он, 
не в пример предыдущим го
дам, уродился отменным. Но 
опять же, как говорится, не 
понос — так золотуха. Нет 
горючего, людей, транспорта. 
Буквально во всех хозяйствах 
области возопили .о нехватке 
рабочих рук. А как вам уда. 
лось привлечь людей на убор
ку!

— Например, мы разреши
ли закупать те же овощи пря
мо на местах, с корня. Про
дали 500 тонн. На уборге кар
тофеля, свеклы, редьки и дру
гих культур увеличили зар
плату по сравнению с преды
дущими годами в пять раз.

— И..!
— На поля ежедневно выез

жало около четырех тысяч че
ловек. Это люди химического, 
никелевого, механического 
заводов, студенты Режевского 
сельскохозяйственного техни
кума, учащиеся СПТУ-107 и 
ПТУ-10. Помогли и свердлов
ские профессионально _ тех
нические училиша, а также сту
денты Тагильского пединсти
тута.

— Наверное, и частный сек
тор подбросил кое-что в об
щий котел!

— Разумеется. В нынешнем 
году мы выделяли землю под 
картошку всем желающим, как 
отдельным людям, так и пред
приятиям. В итоге получили 
от людей полторы тысячи 
тонн клубней. Причем отбор
ных, без мусора и земли.

— Наконец-то в последние

Телефон доверия 
56-17-50

Стрессы сегодня преследуют нас всюду, и впасть в отчаяние 
нынче гораздо легче, чем восстановить утраченное душевное рав
новесие. Если вы чувствуете, что не в силах уже сами справить
ся с этой задачей, что жизнь загнала вас в тупик и вы не зна
ете из него выхода, звоните нам каждый четверг с 18.00 до 20.00 
по телефону 56-17-50. Хозрасчетное объединение «Молодежный 
сервис» и газета «На смену!» гарантируют вам квалифицирован
ную консультацию специалиста. А если вас устроит анонимный 
прием доверия, то вас ждут в поликлинике № 4 по ул. Саперов, 
3, каб. 221 каждые понедельник и среду после 17.00.

перспективы, требуют от ин
ститута подготовки узколо
бых специалистов под «кон
кретное рабочее место». От
кровенно беззаконными вы
глядят отказы принимать на 
работу выпускниц.

А сегодняшние первокурс
ники уже имеют реальный 
шанс оказаться после окон
чания института не у дел. 
Да и каково будет жить на 
стипендию при рыночных 
ценах...

Обо всем этом я думал 
на юбилейном вечере УПИ 
ъ киноконцертном зале 
«Космос».

Где-то в фойе стройотря
довский кружок весело и 
стройно пел о том, как пре
красна казахская природа; 
юбилейный номер стенгазеты 
«Радиотехник» сообщал о 
рождении у рок-звезды Вади
ма Самойлова дочери и по
учал, как ничего не делать 
на работе.

— Как живем, так и учим
ся, — вполне серьезно за
метили со сцены кавээнщи
ки, но тут же сломали тон.— 
С кем учимся, с тем и жи
вем!

Прежде чем думать о бу
дущем, надо внимательнее 

годы вновь обратили внимание 
на энергию частников...

— Должен сказать, что это 
огромная сила, игнорировать 
которую просто преступно. 
Если раньше у них числилось 
1200 голов крупного рогатого 
скота, то постепенно их число 
скатилось до 700, что не мог
ло нас не встревожить. В 
этом году мы продали част
нику полторы тысячи телят и 
пять тысяч свиней, стали вы
делять сенокосы на пашнях, 
продали списанную технику, 
которую раньше отправляли в 
металлолом. Реализовали уже 
38 тракторов.

— Что планируете в пер
спективе!

— Хотя в каждом хозяйст
ве мы имеем по свинарнику, 
но думаем еще построить не
большие свиноводческие ком
плексы в совхозах «Прогресс» 
и «Чапаева» для увеличения 
производства мяса и, конечно 
же, для продажи животных на 
личные подворья. В перспек
тиве возведение мясокомби
ната в совхозе Клевакинском 
для производства колбасных 
изделий.

— Кажется, что о частном 
секторе вы не забываете ни 
на минуту.

— Вы правы. Считаю, что 
каждому желающему можно 
и нужно выделять по 50, 100 
и даже больше гектаров зем
ли. Даже давать по пять ты
сяч рублей безвозмездно для 
обустройства. Выдавать день
ги от совхоза по договору. 
Или давать стройматериалы на 
такую же сумму: возводи 
строения по своему проекту. 
Недавно мы с директорами хо
зяйств уже обговорили этот 
вопрос.

— А из чего строить!
— Лес у нас свой, сами ста

вим в районе кирпичный за
вод, будем изготовлять сто
лярные изделия, для чего уже 
имеются специальные ангары, 
достается оборудование.

Думается, что только в сою
зе с частниками государствен
ный сектор сможет обеспечить 
население продуктами пита
ния. Причем совхозам и кол
хозам не придется засевать 
огромные площади, с которых 
они не в состоянии сами уб
рать урожай. И снег в ре
зультате не застанет врасплох 
земледельцев...

Интервью провел
А. ЛАРИОНОВ.

присмотреться к эти людям, 
понял я. Потому что буду
щее делается ие в Москве 
н не где-нибудь, а именно 
здесь.

Подошел к концу празд
ничный концерт, вручены 
уже награды (в том числе 
правительство Монголии на
градило ректора УПИ Ста
нислава Сергеевича Набой- 
ченко знаком «Передовой 
■шахтер МНР»), проиграл 
студенческий гимн, ч нача
лась обычная работа. Дни 
с воскресеньями во главе 
строятся в бригады недель, 
и недели под командою сес
сий вступают рядами в пол
ки семестров, и семестры 
маршируют к диплому...

Нет УПИ семидесяти лет, 
как нет пятидесяти или да
же тридцати! Зайди в эти 
стены, пройди по этим гул
ким коридорам — и в лчцо 
ударит крепкий, крутой ве
тер, ветер, лишающий покоя, 
зовущий в полет, гонящий к 
далекой цели — веселый и 
беспоконый ветер двадцато
го года, двадцати лет.

Двадцать лет! Прекрасный 
возраст... УПИ, не разменяй 
его!

Л. КОЩЕЕВ.
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........ ИД СМЕНУ!

Внимание : проблема

ШЬТУРА... В ЗАГОНЕ
м Ы ГОВОРИМ: спасет 
в*в нас от одичания, варвар

ства, убожества, серости — 
культура!... Как ни покажется 
это странным, но при повсе
местном дефиците хореогра
фов и организаторов массо
вых зрелищных мероприятий, 
библиотекарей и руководите
лей эстрадно-духовых коллек
тивов — Свердловское учили
ще культуры (единственное в 
области учебное заведение по 
Подготовке этих кадров) не
ожиданно сокращает план 
приема учащихся!

Только библиотекарей в на
шей области ежегодно требует
ся около двухсот, а училище 
в прошлом году выпустило 
в его 51 специалиста. Два го
да назад в Свердловске из- 
за. отсутствия библиотечных 
кадров было закрыто около 
двенадцати библиотек. Что лю
бопытно, последние два года 
библиотеки города намерен
но отказываются от выпуск
ников училища культуры вви
ду слабой их подготовки, из- 
за полной их профнепригод
ности. Об этом заявили, на
пример, и замдиректора биб
лиотеки нм. Белинского Л. Ф. 
Туголукова, и директор биб
лиотеки им. Герцена В В. 
Ефтеевз. К сожалению, такое 
плачевное состояние дел не 
только иа библиотечном отде
лении.
'Обратим внимание и на 

такой немаловажный факт: на
бор в училище сокращается, 
а- отсев стабильно увеличива
ется.

В 1986-87 учебном году от
сев учащихся составил 62 че
ловека на 645 поступивших. В 
следующем году эта цифра 
выросла почти вдвое—111 на 
5Э0 учащихся. Пропуски за
нятий без уважительных при
чин исчисляются пятизначны
ми цифрами (15000 за год). 
А сколько отказов явиться на 
работу по распределению! Но 
ведь на обучение одного уча
щегося в Свердловском об
ластном училище культуры го
сударство затрачивает более 
трех тысяч рублей. Поистине, 
«золотые» получаются кадры! 
Каковы же причины этого пе
чального положения дел?

«Скукота и тоска на мно
гих лекциях, совершенно кош
марно в общежитии... На нас 
проводят эксперимент, трени
руют, как крыс; на выжива
ние»,— с горькой иронией го
ворят о своей судьбе студен
ты.

...Зловонная лужа возле об
щежития училища культуры, 
что на Посадской. 79 — визит
ная карточка этого учебного 
заведения. Поднимаешься на 
третий этаж — выбиты сте-кла, 
чернеют огромные дыры вме
сто оконных рам. Полы в ко
ридорах ободраны, санузел и 
душевые не работают, кранов 
в умывалке нет, бездействуют 
электроплиты. В мужском туа
лете сняты двери с петель, но 
это, очевидно, никого не шоки
рует... Кругом сырость, кома
ры, кое-где потолки в подтеках, 
хотя только в позапрошлом го
ду на ремонт общежития было 
истрачено шестьдесят тысяч 
рублей.

Здесь нет настоящего хозяи

на, кадры меняются, как циф
ры на табло. Проработавший 
год уже считается старожилом. 
Сотрудники иной раз стыдятся 
признаться, что работают в об
щежитии училища культуры, 
местными острянами прене
брежительно прозванного 
«Кульком». Царит растление 
нравов, матершина. Не удиви
тельно, что по этажам могут 
свободно разгуливать хулига
ны. Накануне нашего визита 
в одной из комнат «непрошен
ные гости» нагло «сожрали» 
поджаренную девочками нар- 
тошку; в другой, у парней, уг
рожая ножом, отняли деньги, 
в третьей бесцеремонно разлег
лись иа девичьих постелях...

Отнюдь не радостная кар
тина предстала перед нами и 
в самом училище культуры. К 
началу занятии не было го
тово его здание. Больше все
го пострадали от этого буду* 
щие режиссеры, студенты вы
пускного курса. Им негде бы
ло репетировать свои диплом
ные спектакли. Весь сентябрь 
утилите напоминало строи
тельную площадку.

За один год с небольшим 
училище покинули: опытный 
педагог И. П. Филяковская, 
заслуженный деятель искусств 
РСФСР Г. М. Маршалов, мо
лодой выпускник института 
имени Гнесиных H. Н. Хра
пов, педагог с консерваторским 
образованием Г. Ф. Чзловская.

Те педагоги, которые рис
кнули назвать веши своими 
именами, вступить в борьбу с 
беспорядками в училище, с 
финансовыми приписками и 
консерватизмом руководства, 
ушли «по собственному жела- 
нию>... администрации.

Познакомимся с характери
стикой аттестационной комис
сии, возглавляемой заведую
щей библиотечным отделением 
В. В. Горевой, на преподава
теля H. II. Швандыреву, вы
пускницу Челябинского обла
стного института культуры: 
«Методически уроки грамот
ные. Используются разнооб
разные формы контроля, за
крепления знаний и выработ
ки практических навыков. Как 
классный руководитель и пе
дагог применяет активные ме
тоды воспитательной работы, 
организует влияние коллекти
ва на отдельных учащихся. На 
уроках умеет создать благо
приятную морально-психологи
ческую атмосферу...» Кстати, 
многие из выпускниц Н. П. 
Швандырсвой (Я. Аникеева, 
Ю. Хлыбова, А. Долгошеина, 
Н. Давыдова, Н. Гаяибесова и 
др.) работают сейчас в системе 
детских библиотек. Именно 
благодаря ей нашли они свое 
призвание в работе с детьми.

ТЕПЕРЬ побываем на 
” одном из судебных про

цессов, где слушается любо
пытное гражданское дело. Про
стите, кто с кем судится?

Это директор училища Ф. Ф. 
Сайтгалин и зав. библиотечным 
отделением В. В. Горева через 
суд «увольняют» неугодную 
им преподавательницу Н. П. 
Швандыреву: не захотела уй
ти «по собственному», уволили 
по сокращению...

Вспоминается фрагмент уро

ка Надежды Поликарповны 
Швандыревой, показанный по 
центральному телевидению в 
одной из весенних передач 
«Педагогика для всех». Жи
вая, остроумная., умеющая за
хватить внимание аудитории... 
И вдруг — такой финал.

Судебное заседание от 30 
марта 1990 года восстановило 
Швандыреву на прежней ра
боте, признав ее увольнение 
необоснованным. Правда, от
ветчики не успокоились, пода
ли кассационную жалобу в об
ластной суд. Но в июне ны
нешнего года областной суд 
подтвердил решение районно
го суда, в частном определе
нии которого вынесено: «не
хватка учебных часов (послу
жившая поводом для увольне
ния Н. П. Швандыревой по 
сокращению штатов — авт.) 
создана администрацией искус
ственно, с целью увольнения 
неудобных ей лиц... Суд счи
тает необходимым обратить 
внимание начальника област
ного управления культуры 
М. В. Сафронова на незаконные 
действия администрации учи
лища».

Кет необходимости коммен
тировать этот документ. 
Всплыли вопиющие нарушения: 
путем непрагвильных исчисле
ний администрация не только 
убирала неугодных, но и скры
вала дополнительные часы... 
для себя. Тан. завуч 3. Г. 
Смирнова в нарушение правил, 
позволяющих ей вести только 
360 часов в год. имела нагруз
ку в 513 часов.

Вышеописанное судебное 
разбирательство—-не единствен
ное в училище в этом году. 
Чуть раньше, в январе и ап
реле. было еще два процесса. 
На этот раз ответчик в первом 
случае — областное управле
ние культуры, во втором — 
прокурор Ленинского района, 
истец — преподаватель учи
лища культуры — Н. П. Сафо
нова.

Еше в начале 1985 года сна 
как завуч участвовала в выяв
лении финансогых нарушений 
в те времена секретаря парт
организации. заведующей биб
лиотечным отделением 3. Н. 
Мальцевой. После этого и на
чались в адрес Н. П. Сафоно
вой гонения со стороны област
ного управления культуры, за
кончившиеся так же незакон
ным увольнением.

Судебная тяжба длилась це
лых три года. Сейчас мытарст
ва позади, оба процесса выиг
раны. но эта слишком типич
ная история, увы, не закончи
лась. Все обвинения управле
ния культуры Свердловского 
облисполкома (в том числе 
строгий выговор и денежный 
начет в 205 рублей) отменены 
в судебном порядке. На что 
тратятся силы и здоровье?!

Спрашивается, а где же был 
профсоюзный комитет, обязан
ный защищать и отстаивать пра
ва своих членов?

Впрочем, и обком профсоюза 
работников культуры не обре
менял себя поисками причин 
конфликта, не раздумывая при
нимал в конфликте сторону ад
министрации. Прямое доказа
тельство тому — случай с 
Н. И. Швандыревой. «Исследо
вав» ситуацию, обком проф
союза нарушений трудового 
законодательства в порядке 
ее увольнения администраци
ей училища не усмотрел. Об 
этом письменно уведомила 

И П. Швандыреву председа
тель обкома профсоюзов Л. П. 
Халдина.

Но вот тут-то и прослежи
вается потрясающая законо
мерность: все, кто обращался 
с жалобой в областное управ
ление культуры, как правило, 
были вынуждены потом уйти 
из училища: М. Г, Маршалов, 
Г, Ф. Чаловская, Н, П. Шван- 
дырева...

Как работать и что можно 
сотворить в такой обстановке? 
Кстати, из группы преподава
телей областного училища 
культуры, обращавшихся в об- 
лаетную прокуратуру в 1988 
году с обоснованием необходи
мости финансовой ревизии учи
лища (В. М. Семенова, Н. П, 
Сафонова, Н. П. Швандырева, 
Г. Ф. Чаловская, И. П. Филя
ковская), остались работать 
здесь только Н. П. Швандыре- 
ва, восстановленная судом, и 
И. П. Сафонова, судом оправ
данная.Ц АЛРАШИВАЕТСЯ еще

* ® один вывод: все три су
дебных процесса в Свердлов
ском областном училище куль
туры в этом году (два Н. П. 
Сафоновой и один Н. П. Шван
дыревой)— это целенаправлен
ная, сознательная расправа 
администрации училища с не
угодными ей «единицами», 
травля, санкционированная об
ластным управлением культу
ры. С его молчаливого согла
сия или даже по его инициати
ве, как это было с Н. П. Са
фоновой..

За каждым несправедливо 
уволенным — некомпетентность 
администрации училища и без
ответственность областного уп
равления культуры, ведающе
го положением дел в учили
ще. Даже после суда не бы
ло принято никаких мер.

Сдается, что областное уп
равление культуры и не думало 
рассматривать частное опреде
ление Ленинского нарсуда, от
правленное ему в июле ны
нешнего года: как будто не бы
ло ни суда, ни этого самого 
частного определения с указа
нием сообщить о принятых ме
рах в месячный срок.

Хочется получить у руково
дителей управления еще и такой 
ответ: из каких таких денежных 
фондов не работавшей почти 
год по вине администрации учи
лища культуры (как устано
вил суд) Н. П. Швандыревой 
выплачено почти полторы ты
сячи рублей денежной компен
сации?'При всеобщем-то нищен
ском финансовом положении 
«очагов» культуры! По логике 
вещей расплатиться должны 
были бы виновники незакон
ного увольнения: директор 
Ф. Ф. Сайтгалин, председатель 
профкома В. В. Штанько, зам. 
директора 3. Г. Смирнова...

Три года назад «На смену!» 
напечатала заметку под назва
нием «Сниму» подворотню» о 
недопустимом стиле админи
стрирования директора обла
стного училища культуры Сант- 
галина. Выводов тогда не бы
ло сделано. Методы руковод
ства и сейчас остались преж
ними.

Настало время спросить: кто 
виноват?

Е. БУТОРИНА, 
И. СТАРКОВА, 

нешт. корреспонденты.

К МИЛОСЕРДИЮ 
НАС НЕ ЗОВИ {МШИ
Я пенсионерка, 63 года 

мне. Прочитала 3 октября 
публикацию «Дети без бу
дущего» и задумалась над 
словами о добре, зле, мило
сердии. Призывают быть ми
лосердными к детям алкого
ликов. Я люблю детей, мне 
очень жалко их: как они бу
дут дальше жить и проби
вать себе дорогу в жизни — 
порой мурашки по коже бе
гут, так все в этом мире у 
нас сложно.

Директор школы-интерна
та из Среднеуральска Тама
ра Михайловна Дроздова 
призывает к милосердию лю
дей. Но к чему призывать 
к нашей совести, ведь жа
леть в первую очередь 
должны бы родители их, а 
алкоголики-родители и нам 
не дают полнокровно и спо
койно жить, отравляют наш

ПОЛЖИЗНИ 
ЗА САПОГ!

ЯРОСЛАВЛЬ. «Модус 
еивенди» — груз с такой 
маркой был доставлен ут
ром. в обувной магазин, 
что в Депутатском переул
ке. Разгрузку контролиро
вала тысячная очередь за
ранее кем-то проинформи
рованных покупателей. Не
смотря на строгое распоря
жение Ярославского горис
полкома за номером 282 
начинать продажу дефи
цитных товаров только с 
16 часов, торговля вынуж
денно велась с утра, так 
что труженикам заводов и 
фабрик не дали возможно
сти поучаствовать в этом 
шоу. Для поддержания по
рядка был вызван наряд 
из восьми милицейских 
стражей, снабженных ду
бинками, рацией и автомо
билем. Увы, без жертв не 
обошлось... Одним восста
навливали дыхание, дру
гих отпаивали валидолом 
и водой. Наиболее актив
ные покупатели выбили в 
окнах магазина стекла и 
сорвали с петель двери. 
Только счастливчики стали 
обладателями 180-рубле
вых итальянских сапог. Те 
же, кто не сумел приобре
сти кожаный шедевр, мо
гут это сделать за каких- 
нибудь 500 рублей на ве
щевом рынке.

Кстати, «Модис вивенди» 
по латыни — образ жизни. 
Название фирмы как нель
зя лучше соответствует на
шему, с позволения ска
зать, образу...

НА СНИМКАХ: счастли
вая обладательница сапог. 
И сколько же так может 
продолжаться?

Фотохроника ТАСС. 

быт и самочувствие, и еще 
детей своих нам навязывают.

Алкоголики у нас нахо
дятся на положении «господ 
государства», они творят 
безобразия в быту, на про
изводстве. Наследство в 
виде производимых ими де
тей — брак. И хорошо уст- 
раиваются. А нас при
зывают: люди, будьте к 
их детям милосердны! А мы 
бьемся со своими детьми и 
внуками, которым прихо
дится нелегко, которым го
сударство не обеспечивает 
одежду, обувь и питание. 
Нам с детьми надо самим 
биться за гроши от государ
ства. Призываете к мило
сердию тех, к кому и так 
нет никакого милосердия.

Вот какое «милосердие» 
я наблюдала в магазине 
«Спутник», что на Химмаше. 
У входа выдавали продук

ты инвалидам и участникам 
войны. Я не про то, что им 
не надо, им надо выдавать, 
но есть одно «но». Не на 
глазах у людей, которые 
спешат к пустым полкам И 
только слюнки глотают, ви
дя, как тем дают тушенку, 
сгущенку, бананы. Как бы 
напоказ все делается, что 
уж совершенно немилосерд
но по отношению к людям. 
Девочка одна, лет пяти, за
шла с мамой, увидела сгу
щенку и давай просить маму, 
чтоб та купила ей. Мама, не 
зная, как объяснить дочке, 
что им это не положено и 
не дадут, стала тащить ре
бенка за руку из магазина 
вон, ребенок —• реветь, кри
чать, упираться: «Почему не 
покупаешь, я хочу!» Что 
мать ей потом объяснила? 
Я так А маю: что ей не 

положена банка сгущенки и — 
все тут. Улавливаете — ка
кое у нас «милосердие» и 
как хорошо работает лозунг: 
«Все лучшее детям»? Так 
плохо ли детям алкоголиков, 
у них в этом нет проблем — 
им лучшее дают.

Не надо бить людей по 
сознанию, его не прибудет, 
пока у нас не будет мило
сердия с верхов, а его у нас 
большой дефицит. Это все 
равно что показать кукиш 
людям и сказать: «Люди, 
будьте добры и милосерд» 
ны!».

Я думаю, женщинам-алко
голичкам надо запрещать 
роды, чтобы не рожали оли
гофренов, заведомую обузу 
государству.

О. ГИЛЕВА, i
Свердловск. j

...Все решил случай, когда на площадь имени Брежнева при- 
была колонна с курсантами Алма-Атинского пограничного учи
лища. к тому времени здесь, у здания ЦК Компартии Казахста
на, собралось около пяти тысяч демонстрантов, стояли цепи 
спецподразделений внутренних войсн и милиции. Уже горели пе
ревернутые машины спецназа. Толпа бросилась к машине на
чальника училища, которая шла в голове колонны, стали изби
вать офицера. Раздался Ирин: «Батьку бьют!». И курсанты, озло

бившись на демонстрантов, расстегнули чехлы саперных лопа
ток... Началось непредсказуемое. Спецчасти стали вытеснять де
монстрантов с площади...

Это о событиях декабря 1986 года я Алма-Ате. Недавно оттуда 
поступили сообщения о новых волнениях на национальной поч
ве. Что же произошло в одной из самых крупных «советских со
циалистических республик» страны тогда, что там происходит 
сейчас и в чем опасность национальных распрей —рассказывает 
участник декабрьских событий в столице Казахстана подполков
ник внутренних войск Александр Александрович ЛЕВЧЕНКО.

— Комиссия Верховного Со
вета Казахстана возложила от
ветственность за последствия 
этих событий на прежний со
став Политбюро ЦК КПСС и 
руководящие ор-аны респуб
лики. По мнению комиссии 
персональную ответственность 
должны понести бывший пер
вый секретарь ЦК КП Казах
стана Г. В. Колбин, другие чле
ны ЦК, руководители МВД и 
КГБ республики. Как вы отно
ситесь к такому решению?

— Мне кажется, там снова 
предпринимается попытка ра
зыграть национальную кар
ту, чтобы отстоять интересы 
высших кланов. Я согласен, 
что официальная версия трак
товки декабрьских событий 
1986 года не во всем соот
ветствует действительности. 
Но, с другой стороны, и пар
ламент Казахстана, на мой 
взгляд, впадает, так сказать, 
в «демократическую амби
цию», отрицая факты прояв
ления национализма. Не по
тому ли сейчас казахстан
ским журналистам пытаются 
заткнуть рот? Имею в виду 
недавние сообщения из Ал
ма-Аты о волнениях под ло
зунгами: «Русские — вон из 
Казахстана!», «Туркестан — 
для турков!» Представители 
партийных и государствен
ных властей третируют мест
ных журналистов, осмелив
шихся честно показать, что 
проблема в межнациональ
ных отношениях там все еще 
существует.

Вот он, «перевертыш» в 
отношении верхов к декабрю 
86-го. Прежний аппарат ЦК 
Казахстана держался офи
циальной версии, новый со
став вместе с Верховным Со
ветом республики утвержда
ет обратное и пытается убе
дить народ в надуманности 
межнациональных проблем, 
которые снова дают о себе 
знать.

— Выходит, есть опасность 
повторения декабря?

— Не хочу пророчество
вать и накликать новую бе
ду. Но гарантий каких-то ни
кто дать не может. Среди 
декабрьских лозунгов были и 
такие: «Казахстан — для ка

захов!» Чем это кончилось— 
хорошо известно. И уверен, 
корни кунаевщины до сих 
пор не вырваны, хотя не в 
одном Купаеве тут дело.

ГПоясню, не распространя
ясь особо об известных ве
щах. Казахстан — /респуб
лика многонациональная. 
Здесь живут русские, укра
инцы, белорусы, немцы, уй
гуры, корейцы, китайцы... 
Но казахи оказались в мень
шинстве. С Кунаева это на
чалось или раньше — не 
знаю. Но именно при нем 
пошла в рост пропаганда ка
захской национальной ис
ключительности. Во-первых, 
он понасажал на руководя
щие посты представителей 
своего племенного рода (выс
шего джуза) из южных обла
стей республики. Они заня
ли посты работников от ЦК 
до преподавателей вузов. К 
слову сказать, в Алма-Ате 
тогда я спросил замначаль
ника РОВД, умного, профес
сионально подготовленного в 
нашем деле казаха: «Почему 
ты до сих пор зам, а не на
чальник отделения?», и он 
мне ответил: «Я не из их 
джуза».

Во-вторых: в вузах Алма- 
Аты (это оказалась ударная 
сила демонстрантов) подав
ляющее число студентов сос
тавляли казахи, в основном 
из южных областей респуб
лики. Представителям дру
гих национальностей попасть 
в вуз было чрезвычайно 
сложно. И в целом выходило 
так, что к станкам, на шахты 
казахи не стремились. Ве
лась политика самовосполне- 
ния руководящих кадров на 
основе национального отбора 
из высших джузов. Полити
ческое и национальное сме
шалось в гремучую смесь, 
которая не могла не взор
ваться.

И главное — почему вол
нения приобрели такой раз
мах и в других городах рес
публики? Низшее, так ска
зать, казахское сословие ре

шило: оно плохо ?кивет пото
му, что приходится делиться 
благами с представителями 
других национальностей. Но 
вот хотя бы такой пример. 
Рядом со зданием КП Ка
захстана был построен музей 
истории республики. Обошел
ся он в 15 миллионов руб
лей. Сами же алмаатинцы го
ворили, что он столько не 
стоит, а деньги пошли по
нятно куда. Как и во всем 
остальном. А в это время 
жилья катастрофически не 
хватало не только в столице 
республики. Были такие ау
лы и поселки, где люди не

кянюживяняинивиияв

КАК «ЧИНГИСХАН» ПОБЕДИЛ ДЕМОКРАТИЮ
видели даже хлеба, не знали 
электричества. Кто в этом 
виноват? Конечно, не рус
ские, не уйгуры, не немцы... 
Аппарат виноват.

Короче говоря, кунаевщи- 
на — это дитя своего партий
ного времени. Выезжая на 
конях политических, кунаев- 
цы, сами того не зная, под
ложили бомбу под межнацио
нальные отношения в рес
публике.

— Но вернемся к событиям 
декабря 86-го. Расскажите, что 
произошло на площади?

—- Волнения начались 
16-го декабря. Наш спецба- 
тальон (я был замполитом) 
прибыл в Алма-Ату 18-го. К 
этому времени эмоции уже 
взяли верх. На площади го
рели машины спецназа. Но 
демонстрантов мы пока не 
трогали. Волнения могли бы 
тогда предотвратить местные 
и республиканские власти, 
если бы у них был авторитет. 
Однако этого они не сдела
ли, а там совершили другую 
глупость —- вызвали армей
ские подкрепления. Вот это
го ни в коем случае делать 
было нельзя! Солдаты С А 
не подготовлены к таким дей
ствиям даже психологически. 
Их реакция на выступление 
демонстрантов непредсказуе
ма, так потом случилось и в 
Тбилиси. А с другой сторо
ны, сил внутренних войск 
было, на мой взгляд, доста
точно: спецчасти МВД из 
Фрунзе, Ташкента, Новоси? 
бирска, наш спецбатальон. 
Были защищены щитами, 
бронежилетами, имели ду
бинки.

Увидев, что подходят ар
мейские части, демонстранты 
озлобились. Стали перевора
чивать машину начальни
ка Алма-Атинского по
граничного училища, за
хватили машину с сигналь
ными ракетами и стали об
стреливать ими здание ЦК. 
Пришлось вытеснять демон
странтов с площади.

Ничего кроме вреда армей
ские подразделения не при
несли. А когда курсанты взя
лись за саперные лопатки — 
это довело обстановку до 
крайности.

— Сейчас в Казахстане идут 

разговоры о том, что волнения 
имели не национальный, а по
литический оттенои...

— Отчасти может и так. 
Мысль-то у них какая была: 
вернуть Кунаева или поса
дить в ЦК вместо Колбина 
«своего» человека, защитить 
интересы своего клана — 
это однозначно. Что выступ
ления не имели национали
стической окраски — сказать 
не могу. Взять хотя бы ло
зунги демонстрантов. И гото
вились они основательно. 
Мы изымали пики заводско
го изготовления, стальные 
прутья, дубинки, ножи, нака
нуне событий на площади пе
ред ЦК возле елей кто-то со
орудил целую ограду из пик. 
Специальные люди ходили 
по аудиториям вузов, призы
вали выйти на площадь, не
сговорчивым грозили всяки
ми карами, гнали силой. Де
монстрантам подвозили вод
ку и наркотики. Этому я сам 
был свидетелем.

Казахи вооружались, изби
вали русских. В «Жигули» 
с русской семьей’, был такой 
факт, бросили бутылку, ма
лолетнему ребенку порезали 
лицо. Пример характерный. 
Реакция русскоязычного на
селения не заставила себя, 
ждать. Русские тоже стали 
вооружаться, избивали каза
хов. Русские водители отка
зывались выводить автобусы 
на маршрут. Подогревали 
эмоции всякого рода слухи 
вроде того, что казахи выре
зали в детском саду русских 
детей, кого-то выбросили из 
окна, врывались в дома. Это 
вранье рождало стремление 

к самозащите. Но что харак
терно — задерживаешь ка
заха с оружием, сдаешь его 
в РОВД, а его отпускают без 
всяких протоколов, и оружие 
его в милиции уже не най
дешь. А в отношении задер
жанных русских — тут пря
мо пример следования букве 
закона.

Однако и среди казахско
го населения было немало 
тех, кто, несмотря на угрозы, 
выступил против национали
стического демарша. Не могу 
забыть женщину-казашку с 
республиканского телевиде
ния. Она пыталась призвать 

■ Точка зрения ■

к благоразумию собравшихся 
на площади демонстрантов: 
«Товарищи! (В нее полетел 
снежок). Друзья! (Еще один 
снежок). Братья! (Камнем в 
лицо). Подонки!..» Другую 
женщину-казашку едва не 
уничтожили. Она жила под 
охраной нашего батальона. 
Какова ее судьба — не знаю.

Милиционеры - казахи 
стояли с нами в оцеплении 
у здания ЦК, выходили с на
ми на патрулирование, дежу
рили в добровольных дружи
нах...

Национальный вопрос — 
очень тонкое дело. «Мы за 
ленинскую национальную по
литику!» — убеждали нас 
студенты вузов. Но... «Казах
стан — для казахов!» Рост 
национального самосозна
ния — это прекрасно. Одна
ко почему при этом должны 
страдать представители дру
гих национальностей? Мне не 
раз как политработнику при
ходилось бывать в вузах, бе
седовать со студентами уже 
после событий на площади 
имени Брежнева. И в целом 
пришел к выводу, что по на
циональным вопросам у мо
лодежи в головах полная пу
таница. Нм не объясняли 
сложностей самоопределения. 
Они не понимают, что эти 
проблемы можно и нужно ре
шать исходя из интересов и 
традиций других народов, из
влекать пользу из их куль
турного наследия, обогащая 
свое. А тут — казахская ис
ключительность и даже, на
пример, гордость за участие 
казахских племен в нашест

вии татаро-монголов на Русь. 
Вышел трехтомник «Чингис
хан» на русском и казахском 
языках, книга «Кочевники», 
где проповедуется особая 
роль казахов и трансформиру
ется в национальное чванст
во. Это, на мой взгляд, идео
логическая провокация, на
правленная па ущемление 
чувств представителей дру
гих национальностей Казах
стана. О какой демократии 
тут можно говорить?

«Россия — тюрьма наро
дов»? Очень сомневаюсь. По 
образованию я историк и Я 
библиотеках Алма-Аты изу

чил множество документов о 
присоединении казахов к Рос
сии. В 1648 году Абу-баты 
хан, видя, что Цинская импе
рия вконец разорила казах
ские племена, пошел на до
говор с русскими. Кровью 
сердца было написано: «Ни 
одна сила не оторвет нас от 
России». Позже казахи не 
без помощи русских ссыльно
поселенцев перешли к осед
лому образу жизни, научи
лись земледелию, шло взаим
ное обогащение культур.

Конечно, много в нацио
нальных вопросах мы наворо
тили в период новейшей ис
тории. Но от этого пострада
ли не одни только казахи, но 
и русские тоже. Так зачем 
видеть врага в своем соседе, 
если он не виноват, вместо 
того, чтобы сообща выходить 
из положения? Это опасно. 
Это религия рабов и хозяев, 
правда — истина свободного 
человека.

— Национал-социалисты в 
Германии поиск врагов начали 
с евреев. Сегодня в условиях 
самоопределения республик ор
ганизаторы межнациональных 
конфликтов тоже толкают лю
дей на поиск врагов там. где 
их нет. Это что — историче
ская закономерность?

■— В какой-то степени. Это 
психология, сознание толпы, 
которыми можно легко мани
пулировать. Все же идет от 
бедности, и тогда одна нация 
видит врага,в другой нации. 
Это невежество характерно 
при нашей бедности для на
шей многонациональной стра
ны. Считаю, что рост культу
ры должен идти параллельно 
с ростом экономики. И сред

ств на это надо выделять не 
меньше, чем на экономику. 
Иначе мы породим люмпен- 
пролетариат, анархию, на по
воду которой идут и потраф
ляют ей некоторые интелли
генты. Власть толпы нас мо
жет погубить. А стремление 
решать проблемы в толпе, 
эмоционально, приведет к 
диктатуре, поскольку боль
шинство людей, устав от 
анархии, проголосует за дик
татуру. Такая власть всегда 
опирается на насилие и попи
рание законов. Вот и конец 
демократии.

Это одно. Поиск врагов не

которые республики приве
дет к экономическому кризи
су. Взять тот же Казахстан. 
Если там все же не прекра
тятся национальные споры, 
начнется массовый отток рус
скоязычного населения. Вста
нут шахты, заводы, фабри
ки — ведь в основном там 
работают русские. Нечто по
хожее сейчас наблюдается в 
Душанбе.

Вообще сказать, мне непо
нятна логика инициаторов 
национального самоопределе
ния в таком духе, да еще с 
отделением от СССР, как в 
республиках Прибалтики. Ка
кой-никакой, но у нас есть 
сложившийся хозяйственный 
механизм, его надо улучшать, 
доводить до ума экономику, 
и тогда вопрос межнацио
нальных отношений отомрет 
сам собой. Страны Европы 
стремятся к интеграции, а 
мы наоборот —■ переруга
лись между собой и разбега
емся.

— Декабрьские события в 
Казахстане стали первым фак
том межнациональных расп
рей. А потом были Фергана, 
Тбилиси. Сумгаит... Ведь Есе 
знали, что там вот-вот будет 
взрыв и каждый раз опазды
вали. Да и внутренние войска, 
армия в некоторых случаях 
ударяли лицом в грязь, от кото
рой не могут отмыться.

— Вина во всех случаях, 
считаю, ложится на местные 
власти. Вызов войск для ус
мирения — это показатель 
полной беспомощности в ре
шении проблем мирными 
средствами. В Казахстане 
мы только учились. Дейст
вовали старыми методами, 
боялись сделать что-то не 

так. Там еще не было прояв
лений экстремизма, компар
тия была у власти, демокра
тические силы были слабы. 
Потом был Сумгаит. Здесь 
действовали и уголовники. В 
Фергане была уже серьезная 
подготовка к резне. В обоих 
случаях наблюдалась консо
лидация антиперестроечных 
сил, мафия в качестве веду
щей силы использовала уго
ловников. Они вполне могут 
быть пятой колонной внутри 
страны и при волнениях из- 
за отсутствия водки, табака 
и т. п.

— Вы навели меня на инте
ресный вопрос. И водки, и та
бака, и многого другого у нас 
в области дефицит. Зато осе
дающих после освобождения 
из мест заключения — в из
бытке. Есть опасность выступ
лений «пятой колонны»?

— Межнациональные кон
фликты, я думаю, нам не гро
зят. У нас нет крупных ма
фиозных группировок, кото
рые могли бы поджечь этот 
фитиль. И потом, кто может 
быть объектом нападения? 
Цыгане, торговцы из южных 
республик, евреи? У нас нет 
национальной окраски в от
ношениях между людьми, 
слишком разношерстная мас
са. Хотя знаю, что армянам 
пришлось уехать из Перво
уральска, цыган за спекуля
цию бьют.

— Вы помянули евреев...
— Я считаю, что это по

следствия антисемитизма, ко
торый так усердно развивал 
Сталин. Русская культура 
многое теряет от того, что 
евреи покидают нашу страну. 
И русские в этом смысле не 
лучше других националистов, 
если видят виновника своих 
бед в евреях.

Все конфликты можно пре
дотвратить. В том числе и во
дочный, табачный бунты в 
Свердловске, которые не вы
лились в трагедию, потому 
что и власти среагировали, 
вышли к людям, и милиция 
показала пример поведения. 
Обошлось без стычек, пого
ворили и разошлись.

— Времена нынче смутные. 
Выходит, внутренние войска 
должны быть начеку?

— На этот вопрос я отве
чу стихами. Можно?

Власть Советов повиснет 
как фраза. 

Если так через семьдесят 
лет 

Подменяют солдатом 
спецназа 

И Верховный, н местный 
Совет...

Беседу вел
А. ГОРЛОВ.
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В несколько строк
ф БАГДАД. Иракские 

влаети разрешили вернуть 
с я в США группе тяжело
больных и престарелых 
американцев, находящихся 
в настоящее время на тер
ритории Ирака и Кувейта. 
Об этом заявили предста
вители «Американо - ирак
ского общества», находя
щиеся с визитом в Багда
де.

Как передает агентство 
МЕНА, заявление было сде
лано после их встречи с 
президентом Ирака Садда
мом Хусейном. В тот же 
день иракский президент 
направил письмо в парла
мент страны е предложе
нием рассмотреть вопрос об 
освобождении всех фран
цузов, задержанных в Ира
ке после оккупации Кувей
та

ф БРЮССЕЛЬ. Задачи, 
стоящие перед советскими 
консульскими службами в 
связи с предстоящим приня
тием закона о въезде и вы
езде из СССР, были обсуж

дены на совещании, прове
денном в конце прошлой 
недели в Люксембурге. В 
нем приняли участие руко
водители и сотрудники 
консульств СССР в пяти 
западноевропейских стра
нах — Бельгии, Люксем
бурге, Нидерландах, Фран
ции и ФРГ.

ф ВАШИНГТОН. С сего
дняшнего дня Белый дом 
фактически временно оста
нется без «хозяина»: пре
зидент Буш в преддверии 
ноябрьских выборов отправ
ляется в предвыборную по
ездку по ряду штатов США 
в надежде подкрепить шан
сы республиканских кан
дидатов.

ф НАИР. Израильский 
кнессет (парламент) про
голосовал за отклонение 
предложения о вынесении 
правительству вотума не
доверия. С этим предложе
нием выступил депутат 
кнессета, лидер оппозици
онной партии труда Ши
мон Перее.

«ПОМОЩЬ ЗАПАДА
ТАК И НЕ ПРИШЛА»

Перспективы

СЭВ
В начале года, комментируя 

итоги софийской сессии Совета 
Экономической Взаимопомощи, 
французская «Либераеьон» пи
сала: ^Восточно-европейские
страны. сделавшие выбор в 
пользу рыночной экономики, 
отвергают СЭВ. становящийся 
менее необходимым...»

На первый взгляд француз
ские ясновидцы оказались пра
вы. СЭВ. как и отдельные стра
ны. объединенные в нем. пе
реживает не лучшие дни. Мас
ло в огонь подлило решение 
Советского Союза перейти с 
1 января 1991 года на валют
ные расчеты со всеми страна
ми.

В этих условиях правомерно 
поставить вопрос: нужен ли 
СЭЗ странам Восточной Евро
пы, которые сейчас связывают 
свое будущее с «Общим рын
ком?» À Советскому Союзу?

Новая философия взаимоот
ношений действительно откры
ла дверь на Запад. Но найти 
там торговых партнеров ока
залось не просто. Нужна иная 
структура, чем СЭВ с его пла
ново-распределительным меха
низмом. И такой подход отра
жен в проектах двух осново
полагающих документов — 
концепции сотрудничества и 
устава организации.

П. ШИНКАРЕНКО, 
кандидат 

экономических наук.
(ИАН).

Наверное, будет доста
точно справедливым ска
зать, что одним из самых 
популярных политических 
деятелей в Германии яв
ляется сегодня канцлер 
Гельмут Коль. Его называ
ют здесь человеком, проло
жившим путь к «немецко
му единству», которое — 
по его собственным сло
вам — «претворяется в 
жизнь в согласии со все
ми нашими друзьями, со
юзниками, соседями, со 
всеми европейцами. Впер
вые в современной истории 
объединение страны проис
ходит без войны, страда
ний и конфликтов». «Про
шлое, — заявил он, — не 
повторится. Германия, ко
торая видит свое будущее 
в Европе, будет мирным 
государством. Особое зна
чение она будет придавать 
отношениям с Советским 
Союзом».

НА СНИМКЕ: Гельмут 
Коль и его супруга Хан
нелоре во время отдыха.

Фото ДПА—ТАСС.

Польша: взгляд газеты «Вашингтон тайме»
«Лодзь. Польские коммуни

сты всегда называли этот про
мышленный город подлинно 
«красным», оплотом марксист
ских убеждений, где на про
тяжении сорока лет правили 
рабочие.

Сегодня, когда десятки ты
сяч рабочих уволены с обвет
шавших текстильных фабрик, 
Лодзь стала бедным городом. 
Это город умирающих на
дежд, важный и потенциально 
опасный испытарельцый поли
гон при переходе Польши к 
рыночной экономике.

«Ситуация в Лодзи траги
ческая,— заявил Ежи Длуж- 
неВский, член парламента от 
«Солидарности».— Па протя
жении десяти лет я боролся 
за то, чтобы избавиться от 
коммунистов. Сейчас у меня 
такое ощущение, что послед
ние десять лет были потеряны».

Как второй по величине 
город Польши, Лодзь играет 
важную роль в политической 
и экономической жизни стра
ны. Именно здесь могут на
чаться беспорядки, волнения и 
забастовки.

На протяжении нескольких 
месяцев, после того как в 
прошлом году власть пере
шла от коммунистов к пра
вительству, возглавленному 
«Солидарностью», рабочие Лод
зи считали, что их ждет про
цветание. Как и в остальной 
Польше, полки магазинов в 
этом городе, наконец, наполни
лись товарами, которых давно 
не было, и жители радовались 
чудесам свободного рынка.

Затем цены резко повысились, 
заказы, получаемые предприя
тиями, сократились, и впервые 
за сорок лет рабочие стали те
рять места. Коммунистическая 
промышленность оказалась ли
цом к лицу с капиталистической 
реальностью.

В центре проблем, сущест
вующих в Лодзи, трудности, на
копившиеся за четыре десяти
летия коммунистического прав

ления. Сейчас, когда прекра
тилась выплата государствен
ных субсидий и резко сокра
щается объем жизненно важ
ной торговли с Советским Со- 
юзом, текстильная промышлен
ность переживает упадок, и 
впереди добрых вестей не ожи
дается.

Уровень безработицы в Лод
зи является наиболее высо
ким в стране — более 50 ты
сяч жителей этого города не 
имеют работы. На текстильных 
предприятиях, раньше рабо
тавших в три смены, теперь 
остались две или даже одна 
смена. Выпуск промышленной 
продукции сократился на 50 
процентов, и огромное число 
квалифицированных женщин- 
ткачих, составляющих большин
ство рабочей силы здесь, бес
помощно наблюдают за пер
выми результатами функциони
рования рыночной экономики.

«Смешно, прежде первым на
шим «врагом» была Россия.— 
сказал А. Словик, возглавляю
щий отделение профсоюза «Со
лидарность» в Лодзи.— Однако 
теперь людям недостает рус
ских, поскольку мы лишились 
работы, которую выполняли 
для них. Ожидаемая помощь 
Запада так и не пришла».

Появившаяся сейчас в горо
де проблема безработицы но
ва, однако другие серьезные 
трудности существуют в Лодзи 
на протяжении многих лет. В 
этом городе наихудшее или 
почти наихудшее положение 
по многим общенациональным 
показателям, в частности по 
здравоохранению, жилищному 
строительству, алкоголизму и 
инфраструктуре. В Лодзи са
мая высокая смертность сре
ди детей в возрасте до одно
го года и самый высокий про
цент выкидышей в Польше. 
Здесь также наибольшее чис
ло одиноких матерей, наиболь
шее количество абортов, рас
павшихся семей и разводов».

(Пресс-бюро ТАСС).

Просто факт
Снижение темпов экономи

ческого развития, рост без
работицы и инфляции — 
такие отнюдь не оптимисти-
ческие перспективы ожида
ют объединенную Германию 
в будущем году. Как следу
ет из обнародованного сего
дня доклада, подготовленного 
экспертам!! шести ведущих 
институтов экономических

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

нсследованнй, в 1991 году 
прирост валового националь
ного продукта (ВНП) в ФРГ 
составит не более 1,5 про
цента против 3,9 процента 
в 1989 году. Количество без-
работных в целом по стра
не, по мнению авторов до
кумента, достигнет 3,4 млн. 
человек, или 7 процентов 
всего трудоспособного насе
ления.

раз международная организация «Гринпис» по-В очередной раз международная организация «Гринпис» по
пыталась привлечь внимание и проблеме угрозы жизни чело_- 
пэчеству Активисты, поднявшись на одно из зданий атомной 
станции в Швейцарии, водрузили огромный знак «радиация», 
тем самым высказывая свое негативное отношение к строи
тельству и эксплуатации атомных станций. По мнению членов 
общества, развитие атомной энергетики представляет собой 
угрозу жизни человека на земле, и трагедия Чернобыз,я дока
зала это. Вследствие этого в скором времени «Гринпис» соби
рается провести опрос в Швейцарии, чтобы выяснить взгля
ды ее жителей иа эту проблему. Фото Нейстон—ТАСС.

ЛИТЕРАТУРОВЕДЫ-ДЕТЕКТИВЫ
Англия: новые горизонты криминалистики

Победители
Прошло лето... В нашем 

конкурсе решений (июль — 
август) можно было набрать 
35 очков. Этого достигли 
четверо: зам. директора 
СПТУ-75 Николай АНИКИН 
(Ирбит), первоуральцы Юрий 
и Павел ОВЧИННИКОВЫ 
(отец и сын), инженер-элект
роник Валерий ПРОКИН 
(Верхняя Пышма) и фрезе
ровщик УАЗа Виктор 
ШМАТКО (Каменск-Ураль
ский).

Одно очко на задании 
№ 64 потерял инженер.стро
итель из Свердловска Вале
рий ИСАКОВ. Позицию 
№ 57 не решил электро
сварщик Николай ШАБА
ЛИН (пос. Пелым) — 33 
очка. Инженер-конструктор 
ЗИКа Виктор ТРУХИН 
(Свердловск) получил «ба
ранки» за №№ 52, 57, 62. 
А в итоге он имеет 31 очко. 
В десятку сильнейших во
шли Борисы ЛЕСИНЫ из 
Свердловска (опять отец и 
сын!), инженер Вячеслав 
ПЯСТОЛОВ (Талицкий рай
он) и электромонтер завода 
РТИ Владислав СТЕНИН 
(Свердловск). Все они на
брали по 30 очков. Победи
тели конкурса получат па
мятные Почетные , грамоты. 
Поздравляем!

Напоследок —

Новости из
0 Бойцы кувейтского со

противления сбили в прошлое 
воскресенье иракский самолет 
с военнослужащими, сообщи
ло израильское радио со ссыл
кой на кувейтские источни
ки. Самолет был сбит ракетой 
после вылета из аэропорта 
Кувейта и упал в море. Ирак
ские власти опровергли это 
сообщение.
0 Багдад вновь заявил, что 

никогда не уйдет из Кувей
та. По словам иракского ми
нистра информации и куль
туры Латифа Джасема, «Ку
вейт является 19-й провин
цией Ирака, и это положение 
не будет поколеблено, даже

Персидского залива
если нам придется вести дли
тельную войну».

0 Ирак опроверг свою при
частность к террористическо
му акту, в результате кото
рого погибли Председатель 
Народного собрания Египта 
Рифаат Махгуб, несколько его 
телохранителей и полицейских. 
В сообщении ИНА указывает
ся, что подобными измышле
ниями Египет пытается оправ
дать свое участие в многона
циональных силах, готовящих 
агрессию против Ирака. Меж
ду тем в Египте задержаны 
десятки подозреваемых, в 
основном иракцы и палестин
цы.

0 На днях ожидается при
бытие в Саудовскую Аравию, 
где уже находятся 16 фран
цузских истребителей «Ми
раж», первой группы истреби
телей - бомбардировщиков 
«Ягуар» в составе четырех са
молетов. Затем прибудут че
тыре самолета этого типа.

0 Гондурас принял реше
ние направить в район Пер
сидского залива армейский ба
тальон в составе 750 военно
служащих, который присое
динится к многонациональным 
вооруженным силам.

0 «Вашингтон пост» пи
шет, что развертывание аме

риканских войск и их снаря
жения в Саудовской Аравии 
идет медленнее, чем предпо
лагалось, и не будет заверше
но до конца октября или на
чала ноября. «Соединенные 
Штаты ие начнут наступления 
до получения всего снаряже
ния»,— отмечает газета. По 
ее сведениям, Ирак отключил 
локаторы системы ПВО для 
того, чтобы помешать разве
дывательным самолетам США 
следить за их сигналами и 
использовать эту информацию 
для своей программы элек
тронной войны. Этот шаг, от
мечает «Вашингтон пост», по
мешает США разработать спо
собы нейтрализации систем 
наведения иракских ракет 
класса «земля — воздух».

Специалист в области древ
негреческой литературы и биб
лейских текстов, бывший свя
щенник шотландской церкви 
Эндрю Мортон собирается 
помочь современным крими
налистам. Нет, весьма почтен
ный и благонравный ученый не 
был свидетелем жестокого 
убийства или дерзкого грабе
жа. Однако...

Вот уже 20 лет Эндрю Мор
тон и его коллега, профессор 
Эдинбургского университета 
Сидней Михельсон, занимают
ся компьютерным анализом 
литературных текстоз. Начина
ли с классических греческих. 
Задача — найти метод анали
за стилевых особенностей раз
личных авторов при помощи 
компьютера. И, надо сказать, 
она решена. В качестве основ
ных показателей были взяты: 
.длина предложений, частота 
повторения слов и словосоче
таний. Особое внимание уде
лялось употреблению слов из 
двух и трех букв.

В процессе отработки мето
да появилась масса интерес
ных подробностей. Например, 
сравнивая ранние произведе

ния Вальтера Скотта и рома
ны, написанные после трех 
перенесенных инсультов, уче
ные отметили: даже резкое 
изменение физического со
стояния автора не вносит за- 
метных изменений в стиль.

Под бесстрастным «взгля
дом» машины стиль философ
ских работ и новелл Айрис 
Мэрдок имеет куда меньше 
различий, чем это может по
казаться обычному читателю. 
Был произведен экспериме-нт 
с незавершенной новеллой 
«Джейн Остин». Окончание к 
ней было дописано другим 
автором, и, по оценкам кри
тики, стилизация получилась 
отменно. Однако компьютер, 
что выдает графики, чем-то 
напоминающие кардиограммы, 
безошибочно нашел место пе
рехода оригинала в стилиза
цию.

Ну а при чем же здесь кри
миналистика? Дело в том, что 
метод Мортона работает и 
применительно к возвышен
ным одам (кстати, именно он 
подтвердил подлинность срав
нительно недавно найденного 
сонета Шекспира), и примени
тельно к следственным про

токолам. Причем при опреде
лении индивидуальности авто
ра того или иного текста до
статочно даже анализа магни
тофонной записи показаний. 
График, выданный компьюте
ром, по мнению Мортона, 
столь же неповторим, как и 
отпечатки пальцев.

Применение метода дает 
самые широкие возможности. 
Например, можно отличить 
собственные показания свиде
теля от заученной заранее 
версии, придуманной кем-то 
другим. Весьма неприятно мо
гут себя почувствовать черес
чур ретивые и нечистоплот
ные блюстители порядка, ибо 
чистосердечные показания лег
ко отличимы от «выбитых» 
следователем. И не исключе
но, что это может привести к 
необходимости исправить це
лый ряд судебных ошибок.

В ближайшее время Мортон 
собирается заняться анализом 
материалов известного дела 
«бирмингемской шестерки». 
Что ж, подождем результа
тов...

А. ЧЕРКУДИНОВ.
(ТАСС).

трудности
Мы уже ко всему привык

ли, нас ничем не испуга
ешь? И все-таки! Осенний 
конкурс решений мы завер
шим двумя каверзными за
даниями.

№ 85.

Мат в девять ходов 
(3 очка)

Четкий геометрический 
мотив красив. В чем он со
стоит и как бы вы его на
звали?

№ 86.

Нет, не понять нам, в изнеможении обегающим табачные ки
оски в поисках трехрублевого бесталонного «Космоса», до кон
ца .проблемы, вставшей перед вьетнамскими курильщиками. В 
стране сейчас производятся десятки сортов сигарет с фильтром 
и без оного, не считая традиционного табака «Лао», любители 
которого могут на каждом углу воспользоваться даже специаль
ным бамбуковым кальяном с водяным фильтром. При столь ра
дужной картине, чем же, спрашивается, еще недовольны мест
ные курильщики?

Да тем, оказывается, что недавно принято правительственное 
решение о запрете продажи на вьетнамском рынке... импортных 
сигарет.

порта Таншоннят, где хра
нился контрабандный товар. 
Дело кончилось стрельбой. 
В общей сложности было кон
фисковано 2314 блоков сигарет 
«555».

Между тем, у некоторой 
части молодежи постепенно 
складывается весьма своеоб
разное представление о ци
вилизованном образе жизни: 
надо курить сингапурские си-

Что за голова: никакого покоя ногам!?.
Фотохроника ^ГАСС.

Суета вокруг Колумба
Многие годы вокруг имени Христофора Колумба идут раз

нообразные споры. Сегодня к этим спорам добавился еще 
один: профессор из США Джон Уинслоу утверждает, что 
Колумб впервые ступил на американскую землю не в том 
месте, где считалось ранее.

Согласно общепринятой версии, остров Сан-Сальвадор, вхо
дящий в состав Багамского архипелага, был первым местом, 
которое Христофор Колумб посетил в Новом свете. Однако, по 
мнению Дж. Уинслоу, это историческое событие произошло на 
одном из островов Берри, расположенных несколько севернее 
Багам. Утверждения американского ученого основываются на 
следующем; хотя и раньше существовало мнение о двух воз
можных местах высадки Колумба — ими считались остров 
Сан-Сальвадор и коралловый риф Самана, — ни один из них 
не соответствует описанию, найденному в дневниках море
плавателя. Кроме того, по мнению ученого, проработавшего 
на Багамах четыре года, проходящее в районе этих островов 
течение не давало возможности Колумбу подойти К ним.

Замылили приз!
Злую шутку сыграла судьба с американкой из штата Мичи

ган Тел мой Беллоуз. Она «ыипрала 10 млн. долларов в теле
визионной лотерее < Мак миллион с», но спустя считанные часы 
лишилась огромного приза.

Удача улыбнулась Телме в розыгрыше, который проводят 
совместно фирма общественного питания «Макдональдс» и 
телекомпания Эн-би-си. После того как выигрышный билет 
проверила специальная группа ревизоров, его владелица была 
официально объявлена победительницей. Однако вскоре орга
низаторам лотереи пришлось принести ей свои извинения. 
Тел му дисквалифицировали из-за того, что ее дочь, как вы
яснилось, работает в одном из ресторанов «Макдональдса». 
По правилам розыгрыша призы не могут выплачиваться ли
цам, состоящим в прямом родстве с любыми сотрудниками 
«Макдональдса» и Эн-би-си.

НЛО в Монголии
Сразу несколько жителей Булглнского аймака МНР наблю

дали в осеннем небе полет неизвестного ярко светящегося 
объекта. Первой его увидела Г. Туая. В вечерних сумерках 
она .услышала ryjj, а затем увидела, как из-за горы выскольз
нул’«е поддающийся описанию непонятный предмет с сине
красными отблесками вокруг. Тут же на большой скорости 
он »скрылся в северо-западном направлении.

Надо пояснить, что относи
тельное изобилие на табач
ных прилавках во Вьетнаме 
возникло не так уж давно. 
Еще пять-шесть лет назад 
сигареты можно было приоб
рести лишь по карточкам, 
или, выражаясь нашим но
вейшим эвфемизмом, — тало
нам. В свободной продаже та
бачные изделия можно было 
купить лишь Иа рынке, гдо 
пачка стоила до трети месяч
ной зарплаты. Сигареты бы
ли своего рода валютой, от
крывавшей две двери. Если 
же, к тому же, они были за
падными — с их помощью 
можно было решить любой 
вопрос. Помню, как возмуща
лись знакомые вьетнамцы, 
видя в кафе представителей 
местной «золотой молодежи», 
смакующих «555» с золотым 
ободком или длинные «Мор». 
«Пу откуда у них деньги, — 
говорили они. — По иначе 
воруют. Или спекулируют. 
Или дети высокопоставлен
ных родителей. Таких надо 
сразу сажать».

Но государство решило ина
че. Поело целой серии прави
тельственных постановлений, 
открывших дорогу частному 
предпринимательству, иност
ранному капиталу и рыноч
ным отношениям, сигареты 
появились в свободной про
даже и по вполне доступным 
ценам. Неожиданно выяс
нилось, что присутствие на 
отечественном! рынке импорт
ных сигарет далеко не во 
всем — благо.

Особенно активизировались 
иоборники «здорового образа 
жизни». Они упирали ла то, 
что во всем мире разверну
лась борьба против курения, 
а во Вьетнаме рост потребле
ния табачных изделий пошел 
ускоренным темпом. Их под
держали экономисты, утверж
дающие, что нолмиллиарда 
долларов, ежегодно обращаю
щихся в пепел, — слишком 
большая роскошь для страны, 
только нащупывающей свой 
путь к процветанию, не гово
ря уж о том, что значитель
ная часть табачной торговли 
укрывается от государствен
ного налогообложения. Им

НАМ БЫ
ИХ ПРОБЛЕМЫ!

Вьетнам: что курим?

рифов. Осторожно!

портные сигареты, считают 
они, ни в косм случае не яв
ляются товаром повседневно
го спроса для трудящихся.

Словом, было принято спе
циальное постановление Сов
мина «о запрете импорта и 
торговли иностранными сига
ретами на отечественном рын
ке», в котором подчеркивает
ся, что их продажа внутри 
страны ведет к трате валют
ных ресурсов, подрывает дея
тельность отечественных про
изводителей табачных изде
лий и ведет к появлению вред
ных пристрастий, «никоим об
разом не соответствующих 
уровню жизни большинства 
населения». Сигареты отно
сятся к товарам, дающим тор
говцам скорую и большую 
прибыль, поэтому многие тор
говые точки свертывали ос
тальную деятельность в поль
зу иностранных сигарет. Все 
больше торговых предприя
тий уклонялось от выплаты 
налога. Так, в южной провин
ции Лонган ряд торговых ор
ганизаций создали нечто вро
де акционерной компании по 
торговле иностранными сига
ретами, вложив в. нее около 
10 млрд, донгов (примерно 
2 тысячи долларов по курсу 
черного рынка). Извлекаемые 
прибыли значительно пере
крывали вложенные средст
ва. Только на шестом контра
бандном рейсе полиции уда
лось остановить предприим
чивых дельцов.

Борьба с торговцами раз
вернулась не на шутку. Уже 
в сводках полиции зарегист
рированы первые жертвы. 
Так, в августе полиции при
шлось трижды совершать на
туральные атаки на общежи
тие рабочих-ремонтнпков аэро

гареты, пить пиво «Хайне- 
кен», жевать таиландскую 
жвачку, предпочитать зубную 
пасту «Суиз-Ап» и мыло 
«Доув». И этого, дескать, 
вполне достаточно.

Сейчас во Вьетнаме дейст
вуют 14 табачных фабрик, 
производящих ежегодно до 
полутора миллиардов пачек 
сигарет. Государство допол
нительно импортирует обору
дование, фильтры, бумагу на 
сумму до 10 млн. долларов 
ежегодно, пытаясь таким об
разом в конкурентной борьбе 
вытеснить зарубежное табач
ное облако за пределы стра. 
ны. Однако в этой борьбе 
победа пока не на вьетнам
ской стороне. Все больше ку
рильщиков превращаются в 
страстных поклонников зару
бежных сигарет. И вряд ли 
они, пишет газета «Дай доан 
кет», задумываются о том;, что 
заграничный табачный дым 
оплачен пбтом тружеников, 
Производящих на экспорт 
«рахис, каучук, кофе, рис« 
Поэтому, по мнению некото
рых наблюдателей, развер
нувшаяся в печати и офици
альных средствах массовой 
информации широкая пропа
гандистская кампания против 
иностранных сигарет грозит 
расколоть страну на новых 
«тупоконечников» и «остроко
нечников» — тех, кто хочет 
курить «Мальборо» и «555», и 
тех, кто вовсе не хочет своим 
трудом оплачивать сомни
тельные удовольствия первых.

М. КАЛМЫКОВ, 
корр. ТАСС.

Ханой — Москва.

Приглашает 
Магадан

Новые шахматные сорев
нования проводит газета 
«Магаданский комсомолец». 
Напомним адрес: 685000, 
г. Магадан, ул. Пролетар
ская, 14.

♦ Международный кон
курс составления в трех раз
делах: этюды (судья — 
Г. УМНОВ), двухходовки 
(Ю. ФОКИН) и трехходовки 
(А. ЛОВУ СОВ). Главный 
судья — Я. ВЛАДИМИРОВ, 
его заместитель — В. КО- 
ЖАКИН.

Композиции на диаграм
мах в 2-х экземплярах сле
дует присылать в адрес ре
дакции до 15 февраля 1991г. 
Пометка на конверте — 
«шахматы». Установлены 
призы, почетные и похваль
ные отзывы.

♦ Турнир авторов задач- 
миниатюр. Три раздела: 
двух-, трех- и многоходовые 
задачи. По каждому разделу 
посылать не более шести за
дач, опубликованных в пе
риоды: 1982—1984, 1985 — 
1987, 1988—1990 гг. В за
чет по каждому периоду 
идут баллы за пять лучших 
миниатюр.

Оформить задачи надо на 
диаграммах в 2-х экземпля
рах. Укажите место и год 
публикации, полученное от
личие (если имеется), пол
ное решение, свой адрес. Все 
направлять в адрес редак' 
цин до 15 мая 1991 г.

♦ Проводятся открыты! 
заочные соревнования Мага1 
данской области по ре< 
шению шахматных композит 
ций (взнос — 10 руб.) и nd 
переписке (15 руб.). Для по
бедителей подготовлены 
книжные и денежные призы. 
Заявления и взнос (почто
вым переводом) посылать до 
15 декабря с. г. В. В. КО- 
ЖАКИНУ (в адрес редак
ции).
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НА СМЕНУ!

Вы просили рассказать

Главный тренер «Автомобилиста»
Виктор КУЗНЕЦОВ:

РАБОТА
«ХОККЕЙ -
И ЖИЗНЬ»

Сам Кузнецов отнесся к своему избранию 
(не назначению — именно избранию) весьма 
скептически: мол, называйте это как хотите — 
хоть выборы тренера, хоть назначение кочега
ра, мне все равно, я в эти «демократические 
игры» не играл и играть не собираюсь. По
звали в Свердловск — значит, буду работать, 
снимут с работы — уйду.

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА: Кузнецов Виктор 
Борисович (родился 14.05.1950). Мастер спор
та международного класса (1974). Воспитан
ник свердловского хоккея («Юность», трене
ры А. Н. Торговкин, П. Ф. Петров, Ю. А. Гор
бунов). Выступал за «Автомобилист», Сверд
ловск (1969—1973, 1980, 20 шайб), «Крылья 
Советов» (1974—1976, 1978—1980, 19), ЦСКА

(1977), «Химик», Воскресенск (1981 — 1983,18). 
Чемпион СССР (1974 и 1977). Второй призер 
чемпионата СССР (1975), третий призер 
(1978). Обладатель Кубка СССР (1974). Вхо
дил в число 34 (1974) и 40 (1976) лучших 
хоккеистов сезона. Сыграл 35 матчей за сбор
ную СССР (1973—1976, 1 шайба). Чемпион 
мира и Европы (1974). Участник серии мат
чей со сборной ВХА (1974) и НХЛ (1976). 
Тренировал «Прогресс», Глазов (1986—1989), 
«Кристалл», Саратов (1989—1990). Окончил 
Смоленский государственный институт физи
ческой культуры (1976), высшую школу тре
неров (1985). Женат, имеет дочь-студентку. С 
июля 1990 года — главный тренер свердлов
ского «Автомобилиста».

Саратовский спра
вочник еХоккей-89/90» 
писал о том, как оце
нил состояние дел в сара

товском «Кристалле» новый 
тренер Виктор Кузнецов: 
«Команда разболтала. Низ
кая игровая и бытовая дис
циплина. Некоторые игроки 
держатся только на работо
способности — мастерства не 
хватает. Иные слишком вы
сокого мнения о себе, кото
рое на льду, увы, подтвер
дить не могут...»

— Что может сказать но
вый тренер «Автомобилиста» 
о состоянии дел уже в этой 
команде?

— Разумеется, сравнить 
свердловскую команду, вы
ступающую в высшей лиге 
(за счет чего-то же она дер
жится), с «Кристаллом» не
льзя. Но тем не менее и в 
«Автомобилисте» есть ряд 
игроков, не соответствующих 
уровню высшей лиги.

«Футбол - хоккей» за 1974 
год, № 8: «24 хок
кеиста привлечены для 
участия в подготовке сбор
ной СССР к чемпионату ми
ра. Вот имена игроков, наз
ванные тренерами сборной 
Всеволодом Бобровым и Бо
рисом Кулагиным:... защит
ники — ...Кузнецов («Крылья 
Советов)...» ♦ ♦ *

— Ваша тренерская кон
цепция?

— Игровая дисциплина. 
Нет — анархии на льду, раз
болтанности.* ♦ *

«Футбол-хоккей» №11: 
«...23-летний Виктор Кузне
цов в прошлом году высту
пал в свердловском «Авто
мобилисте», а сейчас в со
ставе сборной СССР. Как и 
большинство хоккеистов, вы
росших на Урале или в Си
бири, его отличают высокая 
скорость, атлетические дан
ные. Но Кузнецов еще и об
ладает игровым мышлени
ем — тут ему могут позави
довать не только его сверст
ники, ко и многие игроки по
старше. Виктор умеет разга
дывать замыслы соперников, 
любит подключаться к ата
ке, обладает сильным и точ
ным броском.

—- Вы одобряете массо
вый отъезд лучших советских 
хоккеистов за рубеж?

— Я не сторонник этого. 
Что дает временная «эмигра
ция» хоккею? Наших, в боль
шинстве своем, приглашают 
очень средние клубы с не 
менее средней игрой. Поэто
му говорить о выгоде поездок 
можно, лишь учитывая фи
нансовую сторону таких 
приглашений. Ну, и сбор ин
формации, естественно.

— Саратовские коллеги 
сообщили о том, что вы 
ушли из «Кристалла» не со
всем добровольно и намек
нули на конфликт..,

— Я ушел из «Кристал
ла» сам, вполне осознанно. 
Причина в том, что Саратов 
не стал моим домом.

— Почему именно Сверд
ловск?

— В «Автомобилист» ме
ня звали давно. Но — вто
рым тренером. А я принци
пиально не хочу быть чьим- 
то помощником. Потому и пос
ле окончания ВШТ отказался 
от предлагаемых постов вто
рого тренера в первой ли
ге, уехал в Глазов. Ну и, 
главное, Свердловск — моя 
родина, я здесь вырос, встал 
на лед, дошел до уровня иг
рока сборной.

— Глазовский «Про
гресс» — не самая сильная 
команда даже во второй ли
ге. Что, не было желания по
искать более сильные клу
бы — ведь и главные трене
ры были где-нибудь да нуж
ны?

— А я не стремился ис
кать. Глазов — тихая провин
циальная команда. Меня это 
устраивало. Звание великого 
тренера диплом школы тре
неров не дает, требовался 
своеобразный полигон.

— Вы уехали из Сверд
ловска в 1973-м, вернулись 
в 1990-м (я не считаю не
большого отрезка в 1980 го 
ду, когда Кузнецова вместе 
со Спиридоновым и Подгор- 
цевым «командировали» на 
спасение утопавшего «Авто
мобилиста» — Ю. О.). Что 
изменилось в Свердловске за 
это время?

— Я жил раньше на Гур
зуфской, на окраине города 
(сейчас это совсем недалеко

Храни
прекрасные
черты

В эти хмурые осенние дни дом на одной 
из улиц Березовского смотрится особенно 
празднично и нарядно. Деревянные кружева 
наличников, маленькие башенки-крыши на 
воротах с затейливым рисунком, роскошная 
беседка-мезонин — все здесь сработано лю
бовно и мастеровито.

Вот посмотришь на это творение человече
ских рук и посожалеешь, что редко кто ре
шается столь тщательно и с выдумкой сде
лать обычное дело — построить дом. А как 
нам не хватает этого ощущения праздника 
в наше нелегкое время! Мастер В. Н. Воль- 
хин понял это и доказал, что радость зави
сит от желания каждого из нас.

Фото М. БОБРЮКА.

от центра — Ю. О.), там 
еще ондатры бегали. Сей
час приехал — свой район не 
узнал, не то что город...♦ * *

«Футбол-хоккей» № 17: 
«Другой дебютант сборной — 
Виктор Кузнецов. Его и в 
жизни, и на поле отличает 
ценное свойство характера: 
он вошел в команду так, 
будто играл в ней всегда. Ни 
робости, ни желания показать 
себя. Хладнокровие, рассу
дительность, ровное поведе
ние — качества, которые не 
так часто встретишь у мо
лодого парня» (Борис Михай
лов). * * *

— Наш известный арбитр 
Сергей Николаевич Гущин в 
своей книге так описал эпи
зод ухода Кузнецова из «Ав
томобилиста» весной 1973: 
«...У меня (рассказ написан 
от первого лица — авт.) явно 
не сложились отношения со 
старшим тренером «Автомо 
билиста» В. Г. Шумковым. 
Два года нервотрепки приве
ли к тому, что весной 1973 
года я был готов бежать куда 
угодно, лишь бы не быть с 
ним в одной команде. Тогда- 
то я и вспомнил о приглаше
нии А. И. Чернышова». Куз 
нецов приехал в Москву, да
же не зная, возьмут его в 
«Динамо» или нет. Неожи
данно он встретил В. Г. Ер- 
филова, раньше тренировав
шего юниоров ЦСКА, а в тот 
момент работавшего помощ
ником Б. П. Кулагина в ко
манде «Крылья Советов». 
Он-то и уговорил Виктора 
написать заявление о пере
ходе в «Крылья Советов». 
Все верно?

. - Да.
— А как вы попали в хок

кей?
— Начал играть в детском 

турнире «Золотой шайбы».. 
В 1965 году стал даже луч
шим. защитником финального 
турнира. С десяти лет стал 
заниматься футболом, хокке
ем с мячом на стадионе пио
неров и школьников у А. Н. 
Торговкина-, с 1964 года пе
решел в хоккей с шайбой. -В 
1968 году в составе уже «Ав
томобилиста» стал, впервые 
чемпионом СССР среди юно
шей и в том же году попал

в основной состав команды 
мастеров.

— Чего, по вашему мне
нию, не хватает «Автомоби
листу» для достижения ос
новного — стабильности в 
игре?

— Распорядительности. И 
прежде всего распорядитель
ности защитников, техниче
ской подготовки, тактической 
хитрости и мудрости. Пере
дачи затягиваем, до беско
нечности. Слаб волевой на
строй.

— Мнение, что слишком 
рано ушли из команды се 
тридцатилетние лидеры —- 
Кутергин, Татаринов — чрез
вычайно распространено сре
ди болельщиков. А ныне уе
хал и последний — Бякин...

— Согласен. Лидеров дей
ствительно нет. «Автомоби
лист» — усредненная коман
да. И брать должна не игрой 
«звезд» ■— если уж их нет, 
так и не будет, — а тяжелей
шей работой.

* * *
«Футбол - хоккей» № 15 

«...Наконец наши —■ Кузне
цов и Капустин. Роднит этих 
хоккеистов редкое для их 
возраста и положения дебю
тантов сборной хладнокро
вие...». * * *

— Вы нынче по пропис
ке москвич (кстати, в част
ной беседе один из спортив
ных руководителей города 
отметил, что он не совсем 
доверяет тренеру, работаю
щему в одном городе, а живу
щему, судя по паспорту, в 
другом), а у ваших нынеш
них подопечных, по мнению 
наблюдателей, часто проявля
ются симптомы «столично- 
боязни». Проще говоря, «Ав
томобилист» может «упереть
ся» в Киеве, Риге, но регу
лярно «летит» в Москве... 
Причина?

— Три «нет». Нет про
фессионализма, нет концент
рации на конкретной игре и 
нет самоподготовки. Взрослых 
мужиков надо настраивать, 
«школить». Все будем делать 
из-под палки?

— Свердловский болельщик 
уже успел подзабыть быв
шего капитана «Автомоби
листа» Кузнецова, поэтому 
немного поговорим о нем. 
Что вас увлекает, интересу
ет в жизни?

— Для меня все завязано 
на слове «хоккей». Это — 
работа, это — жизнь. Отды
хать люблю на природе.

— Какой — уральской?
— Любой. Потрясающе 

встречать Новый год в лесу. 
В прошлом году использо
вал отпуск для поездки на 
Дон. В этом — не получи
лось с отпуском... О поли
тике говорить тяжело, я ведь 
только хоккеист. Очень ува
жаю Ельцина, хотя бы за то, 
что стремится что-то делать, 
когда все стремятся к тому, 
чтобы делали за них. Лично 
с ним, правда, не знаком. 
Демократии и перестройке, 
что объявлены в стране, не 
слишком верю. Демокра
тия — дама высскосозна- 
тельная, а у нас все привык
ли работать только из-под 
палки, под охраной. А во
обще, я всегда за правду, 
пусть и очень горькую и 
грустную. II в том числе, за 
правду в хоккее.

— В шестидесятые годы в 
команде Свердловска играли 
даже москвичи — Голдобин, 
Елистратов, Чекалкнн. А сей
час столичные к нам и до
рогу забыли. Вы не попыта
етесь кого-то пригласить?

— Я не сторонник того, 
что пусть плохонький, да 
свой. (Отчисление из «Авто
мобилиста» Каменского, Бой
ченко и приход Алехина и 

. Башкатова — первые ласточ
ки? — Ю, О.).

— Вам пришлось поиграть 
в суперклубе — ЦСКА. Нра
вятся ли методы комплекто
вания армейской команды и 
ее главный тренер Виктор 
Тихонов? Зачем, например, 
армейцам понадобились в 
этом году тридцатилетние 
Дроздов, Малков и далеко не 
юные Бякин, Востриков и 
Масленников?

— Чтобы обыграть «Ди
намо» — вот для чего. Ти
хонов — великий тренер, он 

. знает, что делает. А делает 
все, чтобы удержать ЦСКА 
в лидерах советского хоккея.

— Свой гол в матчах за 
сборную СССР помните?

— А как же! 5 апреля 
1974 года на восемнадцатой 
минуте матча с командой ГДР 
въехал в зону с уг
ла, получил точный пас от 
Александра Бодунова и сра
зу бросил. Наши повели — 
2:0.

Владимир Лутченко о Вик
торе Кузнецове в 1974 году: 
«Интересный новийок...».

Итак, уважаемые читате
ли, перед' вами очень «ин- 

■ тересный новичок» тренер
ского цеха высшей лиги. Ни
чего не боящийся дебютант, 

■ Виктор Кузнецов — новый 
главный тренер свердлов
ского «Автомобилиста».

ю. ОВОДОВ.

Подписка -91

«ВОЖАТЫЙ»
«ВОЖАТЫЙ-91» — журнал 

для всех, кто предан миру 
детства.

В 1991 году читайте мате
риалы наших новых разделов:

«Панорама» — широкая и 
разнообразная информация о 
событиях в мире детства, в 
детских и юношеских органи
зациях как в нашей стране, так 
и за рубежом; «Мастерская»— 
разговор о профессиональных 
тайнах и педагогических при
емах, о секретах пока еше за
гадочной для многих общей, 
возрастной и социальной пси
хологии; «Контакт» — презен
тация новых детских органи
заций и объединений, возни
кающих в стране, их опыт, 
удачи и трудности, поиск то
чек соприкосновения и согла
сия в добрых делах и начина
ниях.

Только у нас:
Рубрика «От своего лица», 

где вы встретитесь с теми 
людьми, о которых говорят и 
которым есть что сказать о 
проблемах детства; рубрика 
«За и против» предложит во
жатым и учителям, журнали
стам и ученым высказать свои 
суждения о том, что обещает 
детскому движению много
партийность, не пора ли сдать 
в архив понятие «политическое 
воспитание», а если нет, то ка
ким ему быть сегодня, и по 
многим другим злободневным 
вопросам; ежемесячная книж
ка-вкладыш «Это нормальное 
сумасшедшее лето», посвяща
ется вечным проблемам лет
ней работы с подростками; 
раздел «Тринадцатый этаж» — 
это как бы «отдушина» от про
фессиональных забот читате
ля, встречи с интересными 
людьми, советы, рецепты, вы
кройки, творчество самих чи
тателей.

Только у нас:
Главы из новой книги авто

ра коммунарской методики, 
профессора И. П. Иванова «Пе
дагогика коллективной твор
ческой жизни»; 12 встреч с 
Р. Биркби, автором настольной 
книги бойскаута; остросюжет
ная повесть о приключениях 
юного Пинкертона, продол
жение энциклопедии отече
ственной рок-музыки; все или 
почти все об истории и сегод
няшнем дне астрологии.

'Напоминаем: наш индекс 
70141, подписная плата на квар
тал — 2 р. 10 коп., на полуго
дие — 4 р. 20 коп., на год — 
8 р. 40 коп.

«ВОЖАТЫЙ-91» — это не 
только основное издание, но 
и впервые выходящее в сеет 
приложение к нему — «КАРУ
СЕЛЬ».

«КАРУСЕЛЬ» заменит тради
ционный «ЗАТЕЙНИК», но бу
дет, обещаем, более разнооб
разной, интересной, очень 
красивой и современной.

«Карусель» — это всевоз
можные игры, сценарии, юмор, 
новые песни бардов, рок- и 
поп-музыкантов, загадки и сказ
ки, спорт, туризм, шарады, 
кроссворды, тесты, логические 
задачи и компьютерные игры, 
комиксы и многое другое. В 
«Карусели» вы найдете все 
нужное для организации увле
кательного досуга детей и под
ростков от шести до шестнад
цати лет. Только в «Карусели» 
каждый квартал будет появ
ляться новая увлекательная 
настольная игра.

Это многокрасочное, бога
то иллюстрированное при
ложение будет выходить раз 
в квартал — четыре раза в год. 
Стоимость отдельного выпу
ска — 1 рубль, годовой под
писки — 4 рубля.

Подписку на «Карусель» 
можно оформить как совме
стно с журналом «Вожатый», 
так и раздельно.

Выписывайте, покупайте, чи
тайте «Карусель»!

НАШЕ 
СПРАВОЧНОЕ
БЮРО

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ДРАМЫ

Сегодня ПАРИЖСКИЙ
УИК-ЭНД

26-Х ТАНГО

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ

Сегодня СВАДЬБА ПРИ 
ФОНАРЯХ 

ЗВАНЫЙ ВЕЧЕР
С ИТАЛЬЯНЦАМИ 

Вниманию зрителей!
26-Х БЕНЕФИС ОПЕРЕТТЫ 
вместо объявленного ранее 
спектакля «Марам Фавар». 

Билеты действительны.

ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
им. Ленинского комсомола
Сегодня в 14 час.. 26-Х в 
17 час. ОСТРОВ КАПИТАНА

БЛАДА

ПОГОДА
26 — 27 октября по облас

ти ожидается переменная 
облачность, небольшой снег, 
ветер северо-западный. 7— 
12 метров в секунду. Темпе
ратура воздуха ночью ми
нус 6. минус 11. днем 0 ми
нус 5.

СОВМЕСТНОЕ 
СОВЕТСКО-ЗАПАДНОГЕРМАНСКОЕ 

ПРЕДПРИЯТИЕ «ИНКОМ ДЭЙТА», 
АМЕРИКАНСКАЯ ФИРМА «ЗШТОН ТЭЙТ»

ПРИГЛАШАЮТ 
руководителей предприятий и организаций, 

специалистов, 
работающих с персональными ЭВМ, 

29 октября в 10 час. на открытие совместного 
УЧЕБНО-КОНСУЛЬТАЦИОННОГО 

КОМПЬЮТЕРНОГО ЦЕНТРА.
Программа открытия:

• презентация СП «Инком Дэйта» и фирмы «Эштон Тэйт»; 
• семинар с участием «ан советских, так и зарубежных 
специалистов;
О демонстрация вычислительной техники и программного 
обеспечения фирмы «Эштон Тэйт».

Ждем вас по адресу:
Свердловск, ул. 8 Марта, 15, Дом политпросвещения. 

Телефоны для справок: 51-96-04, 51-66-71.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АВТОМОБИЛЬНО- 

ДОРОЖНЫИ 
ТЕХНИКУМ

ОРГАНИЗУЕТ
дневные, вечерние 
и заочные курсы 

для желающих поступить 
на заочное и дневное 

отделения.
На заочное прием на 

базе 10 классов, на днев
ное — 10 и 8 классов.

Поступающие на курсы 
должны предоставить кви
танцию о почтовом пере
воде 20 рублей (их следу
ет переслать по адресу:

УРАЛЬСКИЙ ЭЛЕКТРОМЕХАНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ 
ИНЖЕНЕРОВ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОГО ТРАНСПОРТА 

имени Я. М. Свердлова
ПРИГЛАШАЕТ

на 7-месячные вечерние и заочные подготовительные курсы.
Занятия проводятся по математике, физике, русскому 

языку и литературе 3 раза в неделю, с 29 октября.
По окончании курсов слушатели сдают досрочные всту

пительные экзамены в УЭМИИТ и получают преимущест
венное право при зачислении в институт.

Для поступления требуется заплатить 45 руб. за вечер
ние курсы в бухгалтерию института, за заочные — на рас
четный счет № 001421006 в Железнодорожном отделении 
Промстройбанка Свердловска.

Учащимся заочных курсов высылаются учебные пособия 
и контрольные задания.

Заявления принимаются по адресу: Свердловск, ул. Кол
могорова, 66, комн. 256. Тел. 57-55-58.

СПТУ № 1
ОБЪЯВЛЯЕТ

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ 
НАБОР

по специальностям: 
станочник широкого про
филя, электромонтер по 
ремонту промышленного 
оборудования, машинист 
мостового крана, слесарь- 
ремонтник, токарь, плот
ник строительный, маляр- 
штукатур.

Прием на базе 8—10 
классов. Условия — об
щие для поступления в 
учебные заведения.

Адрес училища: 620212, 
Свердловск, ул. Машино
строителей, 3. Трамв. 
№ 5, 12. 24, 28, тролл. 
№ 3, 8, 10, авт. № 7. 34, 
36, 56. 104, ост. — «Пло
щадь Первой пятилетки». 

СРЕДНЯЯ ШКОЛА № 46 
пос. Озерного Режевского района 

3 ноября в 19 часов 
приглашает всех выпускников и учителей 

на ВЕЧЕР ВСТРЕЧИ, 
посвященный 40-летию школы.

ЦЕНТР ПО ТРУДОУСТРОЙСТВУ
И СВЕРДЛОВСКАЯ ТЕХНИЧЕСКАЯ ШКОЛА ТРЕСТА 

«УРАЛ СТРОЙМЕХАНИЗАЦИЯ» 
ПРОВОДЯТ НАБОР НА КУРСЫ

лиц, уволенных в запас из рядов Советской Армии, 
по следующим специальностям:

машинист экскаватора, машинист бульдозера, скрепера, 
автогрейдсра, машинист башенного, мостового, козлового 
кранов, электрогазосварщик, электросварщик ответствен
ных конструкций, стропальщик, машинист котельных уста
новок, электромонтер, слесарь КИП и автоматики.

Срок обучения — от 3 до 6 месяцев. Иногородним пре
доставляется общежитие.

Начало занятий —по мере комплектования групп.
Предприятия могут заключить договор по обучению ра

бочих.
Обращаться в отделение центра по адресу: г. Сверд

ловск, ул. Шевченко, 33 или г. Свердловск, ул. Мельков- 
ская. 12 (бывшая ул. Жданова). Остановка транспорта— 
«Кинотеатр «Урал». Тел.: 53-93-76, 53-93-79.

МЖ4 ОТМ дМДЩЬ
ПРОВОДИТ ВЕЧЕРА ОТДЫХА В КАФЕ «КИЕВ,.

Приглашаются абоненты службы, а также неженатые 
мужчины:

1 ноября — до 30 лет, 2 ноября — от 30 до 40 лет, 
4 ноября — старше 40 лет.

Билеты нужно приобрести заранее в службе семьи (муж
чинам необходимо иметь при себе паспорт).

Начало вечеров в !9 час.

КИНОТЕАТР «ОКТЯБРЬ» 
приглашает в дни школьных каникул, 

с 3 по 11 ноября, 
посмотреть цветной художественный 

стереоскопический фильм

<0 СТРАННОСТЯХ ЛЮБВИ» 

и цветной стереожурнал 

«Игры животных»
Сеансы: 9, 10.50, 12.40, 14.30, 16.20.

Открыта предварительная продажа билетов. 
Принимаются заявки на коллективные посеще
ния.

Справки по телефонам: 51-02-66, 57-82-56.

Свердловск. Кировский 
ЖСБ, рас. счет № 426601 
за подготовительные кур
сы).

Начало занятий на 
дневных и вечерних кур
сах — 1 ноября, на заоч
ных — по получении до
кументов.

Поступающим на заоч
ные курсы, кроме кви
танции, нужно выслать ат
тестат о среднем образо
вании, справку с места 
работы.

Адрес техникума: 
Свердловск, пр. Ленина, 
91. Телефон 24-63-65.

СПТУ № 71
ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР 
учащихся на вечернее 

отделение от предприятий, 
организаций и по личному 
заявлению в группы: 
подготовки трактористов- 
машинистов 3-го класса; 
повышения квалификации 
на К-700; повышения ква
лификации, 2-й класс.

Курсы платные.
Срок обучения — 3 

месяца.
Здесь же на постоян

ную работу в общежитие 
требуются воспитатель, 
дежурные.

Одиноким предоставля
ется общежитие.

Адрес училища: 620905, 
Свердловск, пос. Широкая 
Речка. СПТУ-71. Тел.; 
23-91-36, 23-91-37.

Проезд авт. № 9 от 
ост. . «Пл. Коммунаров» 
до конечной.

ш смену!
Индекс 53800.

Редактор Т. ЛОМАКИНА.

Дежурный по номеру 
В. Возчиков.

Время подписи в печать — 20.00.

Адрес редакции: 
520219
Свердловск, ГСП-153 
ул. Тургенева, 13.
Дом печати, 12-й этаж.
Редакция газеты 
«На смену! ».

Наши телефоны: 
приемная 51-28-61 
зам. редактора $1-38-75 
ответ, секретарь 58-95-48
ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ:
А секретариат 56-37-28. $6-17-12 
А экономики $8-92-41. $8-96-11 
А репорт, группа 56-17-71.

56-17-70, 56-17-51
А культуры 51-10-66

А комсомольской жизни и 
молодежных проблем 51-60-84

А спорта и военно-патриоти
ческого воспитания 58-92-37, 
51-39-09

А писем 56-91-23, 56-17-50
А ФМИ «На смену!», «Ин- 

форс» $6-91-16
А Отдел рекламы и объяв* 

пений издательства 56-91-34

Цена подписки на 1991 год 12 руб. 80 коп.

Газета выходит 250 раз в голу, ежедневно, 
кроме воскресенья н понедельника Печать вы
сокая. Объем 2 п. л. Гираж 185 гыс. экз. 
Типография изд-ва «Уральский рабочий» 
620219, Свердловск, пр. Ленина, 49.

Заказ № 7670.


